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Колонка редактора

– Хватает зарплаты на жизнь?
– Хватает, хвала Аллаху. Мне много от жизни 

не надо. Того, что дает институт, для содержания 
семьи хватает. Ведь мы в ответе за все, что имеем, 
перед Всевышним. И отчитаться перед Аллахом 
тоже ведь легче, когда у тебя мало ризк (имуще-
ство, т.е. то, что дал Аллах), – говорит мне один 
из моих одноклассников, который более двадца-
ти лет занимается изучением исламских наук и 
преподает то, что он получил у других. 

Он обладает добрым нравом, спокойным 
характером, внешней и внутренней красотой. 
Терпеливый, умный, образованный, говорит 
мудро и взвешенно. Ни капельки гордыни или 
других заметных пороков, которых полно у нас 
всех. Беседуя за чаем о работе и жизни, как-то 
затронули тему зарплаты. Я как близкий чело-
век и друг детства поинтересовался его финан-
совым положением. Когда он озвучил свою зар-
плату, я дважды переспросил, не поверив ему. 
Она ничтожная по нынешним потребностям 
людей. В голове прокручиваю разные варианты, 
чем бы ему помочь и где найти ему применение 
в Махачкале, – чтобы он хоть среднюю зарплату 
мог получать. Работает он в Хасавюрте. 

Спрашиваю, готов ли он переехать в Махач-
калу, если я найду работу хоть со средней зар-
платой.

– Нельзя мне... я не могу, – сказал он и задум-
чиво замолчал.

– Почему?
– Я ведь должен снять закят из того, что 

имею...
– Какой еще закят с твоей зарплатой? – Я в 

полном недоумении.
– При чем тут зарплата? Закят бывает не 

только от богатства материального. Не от зар-
платы, а от того, чему меня учили люди...

Я ничего не понимаю из того, что он сказал. 
Он пытается объяснить.

– Меня в медресе почти 20 лет учили и кор-
мили мусульмане, ученые и просто щедрые люди, 
которые давали милостыню в медресе. Набрал я 
определенные знания. То, что люди мне давали 
бескорыстно, ради довольства Аллаха, я должен 
вернуть, передать другим людям – тоже ради до-
вольства Аллаха, это мой долг перед Всевышним. 
Это и есть закят от моих знаний. Я не вправе идти 
ни на госслужбу, ни в бизнес, ни в какое-нибудь 
другое место, которое ты мне предлагаешь, где 
большие зарплаты. Меня сдерживает мой долг. 
Когда я умру, у меня спросят: «Более двадцати 
лет тебе давали знания, преподавали науку. Ты, 
никому не передав полученный багаж, пришел 
сюда. Для этого ли тебя учили?» У меня не будет 
ответа на такой вопрос, за все спросят с меня там. 

Так он удивил меня в очередной раз. А я, к со-
жалению, из-за вечной спешки не смог больше 
продолжать наш разговор, хотя меня волновало 
немало вопросов, ответы на которые я хотел бы 
услышать от него. Хотел было сфотографиро-
вать его, но не решился, предвидя, что поставлю 
своего собеседника в неловкую ситуацию. Он 
даже и не подозревает о том, что я вынес на суд 
читателя наш с ним разговор. Но я ведь не ска-
зал, о ком пишу. Поэтому в моих рассуждениях 
нет и намека на рекламу – в Исламе ее называют 
рияъ (показухой). 

Мой одноклассник – богатый человек, толь-
ко мерилом его богатства являются не матери-
альные блага, а ценности духовные, и он готов 
ими делиться. Я не теряю надежды услышать от-
веты на волнующие меня вопросы – он обещал 
вернуться...

Магомед Бисавалиев

Богатый человек
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Андрей Меламедов

Главный вуз 
республики

О проблемах замкнутого пространства, миссии классиче
ского университета, плачевных результатах ЕГЭ в респуб

лике, школьных олимпиадах и многом другом корреспондент 
журнала «Дагестан» побеседовал с ректором Дагестанского 
государственного университета Муртазали Рабадановым.

– Муртазали Хулатаевич, готовясь к раз-
говору с Вами, я прочитал несколько Ваших 
последних интервью. В каждом из них Вы 
обязательно заводили разговор о том, что по 
целому ряду причин университет вынужден 
работать в замкнутом пространстве, посколь-
ку студенты из других регионов в Дагестан 
поступать не едут. Если в других областных 
университетах обучаются 20-30, иногда даже 
40 процентов студентов из других регионов, 
то в Дагестане эта цифра едва дотягивает до 
1,5 процента.

– Да и то, как правило, это этнические даге-
станцы, окончившие школы в других регионах 
или странах СНГ и приехавшие учиться на ро-
дину.

– Объясните, пожалуйста, почему эта 
проблема Вас так сильно волнует? Из-за не-
возможности работать в условиях реальной 
конкуренции, отсутствии притока «свежей 
крови» или по каким-то другим причинам. 
Не зря же Вы раз за разом возвращаетесь к 
этой теме?

– Тут накопился клубок проблем. Пожалуй, 
главная причина – низкий уровень среднего 
образования в Дагестане. Несмотря на оптими-
стические заявления представителей Минобр-
науки республики и большую работу, которую 
министерство и министр Шахабас Шахов про-
водят в последние годы, ситуация с качеством 
образования в наших школах оптимизма не вы-
зывает. Здесь за годы перестройки накопилось 
много системных проблем, которые оголились 
после наведения порядка с проведением ЕГЭ. 

Вот передо мной итоги ЕГЭ за последние два 
года. Обратите внимание на результаты экзаме-
на по информатике. В прошлом году «двойки» 
по этому предмету получили 69,2% школьников 
из числа записавшихся, в этом году – 61,5%. По 
моему мнению, это весьма тревожный симптом, 
ведь современная экономика и социальная сфе-
ра немыслимы без использования информаци-
онных технологий. Средний результат по ин-
форматике в республике сегодня составляет 27 
баллов, тогда как нижний порог приема в уни-
верситет – 40 баллов. Из кого, скажите, нам на-
бирать студентов, притом что мы, естественно, 
хотим получить лучших?

Более трети выпускников наших школ не 
смогли сдать ЕГЭ по физике и химии, более 
половины провалили ЕГЭ по истории и обще-
ствознанию, менее 60% школьников смогли 
получить положительную оценку по биологии. 
Причем, заметьте, что экзамены по физике и 
химии провалили не будущие гениальные фило-
логи, а ребята, которые еще в феврале выбрали 
именно эти предметы в качестве профильных. 
И это наши сегодняшние абитуриенты, из ко-
торых мы должны подготовить высококлассных 
специалистов, за которых нам впоследствии не 
будет стыдно.

Надо учесть еще один важный аспект: луч-
шие выпускники дагестанских школ, как прави-
ло, подают документы в столичные вузы, так что 
реально мы сегодня вынуждены конкурировать с 
ведущими научными центрами страны, доказы-
вая будущим абитуриентам свои конкурент ные 
преимущества по тем или иным направлениям. 

Классический университет
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– За годы работы в университете Вы заре-
комендовали себя как человек, способный не 
только обозначать проблемы (таких специ-
алистов-теоретиков вокруг множество), но 
и реально решать их. Раз уж Вы раз за разом 
бьете в одну точку, думаю, что не ошибусь, 
если предположу, что у Вас имеется некая про-
грамма по исправлению сложившейся ситуа-
ции. Очевидно, что существуют всего два ва-
рианта решения проблемы. 
Первый связан с созданием 
положительного имиджа 
республики, и тут универси-
тет вряд ли может на что-то 
серьезно повлиять. Второй 
вариант предполагает на-
личие некой программы по 
исправлению ситуации в си-
стеме среднего образования 
республики. Скажите, у Вас 
есть такая программа?

– Честно говоря, я думал, 
что мы с Вами будем гово-
рить в основном об универ-
ситете. Люди, знающие меня, 
скажут вам, что я не люблю, 
образно говоря, «залазить 
на чужую территорию». Но 
тут случай особый, поскольку ситуация в сред-
ней школе касается нас напрямую. Кроме того, 
у любого классического университета, а ДГУ – 
это полноценный и динамично развивающий-
ся классический университет, помимо основ-
ной, профильной работы существуют миссии, 
которые он должен выполнять по определе-
нию. Классический университет обязан быть 
центром научной, инновационной и общест-
венной жизни региона, ведущей экспертной 
площадкой для обсуждения и принятия заклю-
чений по приоритетным проблемам развития 
республики, модератором процессов, способ-
ствующих оздоровлению общественно-по-
литической обстановки, задавать стандарты 
образования, оперативно откликаться на вы-
зовы. И, наконец, университет должен быть 
центром, отвечающим за повышение геополи-
тического влияния России в Прикаспийском 
регионе именно через развитие образователь-
ных, научных и культурных связей с другими 
государствами.

Список этот можно продолжать достаточно 
долго, поскольку именно на такие масштабные 
задачи нас нацеливает Глава нашей республики 
Рамазан Абдулатипов. Но есть миссия, забывать о 
которой мы попросту не имеем права. Речь идет 
о работе по повышению уровня среднего обра-
зования в республике. Тут, кстати, ничего нового 
изобретать не надо – классические университе-
ты просто обязаны быть центрами повседневной 

селекционной работы с кол-
лективами школ.

О том, как это «работа-
ло» раньше, я расскажу на 
примере организации школь-
ных олимпиад. Возьмем ту же 
физику, поскольку я, как фи-
зик, знаю ситуацию изнутри. 
Так вот, в советское время 
физфак ДГУ был полноцен-
ным центром селекционной 
работы в школах. Тогда про-
цесс подготовки олимпиады 
по физике не ограничивался 
рассылкой приглашений в го-
рода и районы, все было ор-
ганизовано на совершенно 
другом уровне. В начале года 
на физфак ДГУ приглаша-

лись талантливые ребята, а также их учителя. 
Это, замечу, очень важный момент, поскольку 
«реестр» сильных, креативных преподавате-
лей помогал нам определить районы и школы, 
на которые в дальнейшем мы смело могли де-
лать ставку. 

Преподаватели физфака активно работа-
ли с учителями, читали им лекции, проводили 
семинары, снабжали методической литерату-
рой. И в итоге олимпиады проходили на очень 
высоком уровне, а их победители впоследст-
вии демонстрировали неплохие результаты на 
всероссийских и всесоюзных олимпиадах по 
физике. В свою очередь, воспитание лидеров 
неминуемо подтягивало остальных учеников, 
поднимая общий уровень образования в на-
ших школах.

Точно такая же работа проводилась по всем 
предметам, и в итоге выпускники дагестанских 
школ демонстрировали прекрасные знания, 
успешно конкурируя с представителями других 
регионов страны. 
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– А какая ситуация с олимпиадами в респуб-
лике сегодня?

– Плачевная. Минобрнауки в ходе их подго-
товки в свое время отказалось от помощи про-
фильных факультетов (заметьте, бесплатной и 
добровольной помощи). Мы сначала пытались 
все это исправить, предлагали различные вари-
анты сотрудничества, но оказалось, что сегодня 
это никому не нужно. Не так давно в университе-
те прошло заседание республиканского Совета 
старейшин, на котором обсуждалась плачевная 
ситуация с преподаванием в школах республи-
ки математики и физики, поднимались пробле-
мы организации олимпиад. Так вот, несмотря 
на приглашения, представители Минобр науки 
на это заседание не пришли, а рекомендации 
того заседания остались незамеченными теми, 
кто наделен полномочиями принимать решения 
в области развития образования.

– Есть ли выход из этого тупика?
– Выходы всегда есть, было бы желание ра-

ботать. А у нас такое желание есть. Поэтому не-
сколько лет назад мы организовали и с тех пор 
регулярно проводим свою олимпиаду «Аби-
туриент ДГУ». В этом году в ней принимало 
участие более 1500 человек из практически всех 
районов и городов Республики Дагестан. По-
бедители и призеры этой олимпиады получают 
право приплюсовать к своим баллам по ЕГЭ 
пять дополнительных баллов, что, как правило, 
гарантирует им беспроблемное поступление в 
наш вуз. В этом году в олимпиаде «Абитуриент 
ДГУ – 2016», помимо дагестанских школьни-
ков, приняли участие дети из Чечни и Карача-

ево-Черкессии. Надеемся, что география этой 
олимпиады будет расширяться и в дальнейшем, 
а конкуренция поднимет ее на более высокий 
уровень.

Активизировали мы в последнее время и ра-
боту с учителями. Совместно с Фондом Гаджи 
Махачева мы открыли при ДГУ курсы повы-
шения квалификации учителей, которые мечта-
ем превратить в центр селекционной работы в 
школах. Кроме того, при ДГУ недавно зарабо-
тал центр профориентационной работы, глав-
ная задача которого – отслеживать талантливых 
школьников, которых мы в перспективе хотели 
бы видеть в числе наших студентов. В общем, 
идей у нас много, предложений тоже хватает, но, 
к сожалению, пока все они вязнут в недрах Ми-
нобрнауки. Но мы не теряем надежды, что рано 
или поздно ситуация изменится. 

– Ну а пока, как понимаю, вам приходится 
работать в очень непростых условиях. Как, к 
примеру, вы набираете студентов на физиче-
ский и математический факультеты, притом, 
что средний балл по ЕГЭ по обоим предметам 
не дотягивает до проходного?

– Сильные школьники встречаются и на фоне 
этой печальной статистики. Конечно, можно 
решить проблему достаточно кардинально – су-
щественно уменьшить прием на матфак и разом 
избавиться от этой головной боли. Кстати, по 
этому простому пути пошли во многих наших 
вузах, достаточно познакомиться с официаль-
ной статистикой, демонстрирующей снижение 
количества бюджетных мест по профильным 
направлениям в некоторых наших высших учеб-

ных заведениях. Вот, кстати, 
эти графики.

– Не хотите прокомменти-
ровать?

– Не хочу, это ведь не наши 
проблемы, а проблемы коллег. 
Если вам интересно, поинте-
ресуйтесь у них. Я же, с ваше-
го позволения, буду говорить 
исключительно о ДГУ, рек-
тором которого являюсь. Так 
вот, путь, о котором я говорил 
выше – отказаться от как бы 
непопулярной сейчас матема-
тики – это не наш путь. Хотя 
бы потому, что для нас очень 
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важен наш статус классического университета. 
А классический университет без математики – 
это абсолютный нонсенс. А если говорить в го-
сударственном масштабе, то без полноценного 
математического и естественнонаучного обра-
зования мы не сможем подготовить инженеров, 
специалистов по информационным технологи-
ям – тем направлениям, которые определяют 
конкурентоспособность регионов и страны в 
целом. Именно по этой причине в декабре 2013 
года распоряжением Правительства РФ была 
утверждена специальная концепция математи-
ческого образования в РФ. Поэтому и мы реша-
ем эту проблему по-другому: усиливаем про-
фориентационную работу, платим студентам 
матфака двойные стипендии и таким образом 
стимулируем абитуриентов к поступлению на 
этот факультет. Кроме того, мы разработали и 
поэтапно реализуем программу сетевого взаи-
модействия ДГУ с общеобразовательными шко-
лами по таким направлениям, как информатика, 
иностранные языки, математика, физика. В рам-
ках этой программы создаем ресурсные центры 
для методического обеспечения учителей школ 
по новым образовательным технологиям. 

– Матфак – единственный факультет, на ко-
тором действует институт двойных стипендий?

– Нет, двойные стипендии мы также пла-
тим студентам русско-дагестанского отделения 
филфака. Кстати, не потому, что абитуриенты 
сюда идут не очень охотно. Это, скорее, вызва-
но нашим желанием внести свой вклад в дело 
сохранения национальных языков. Помните, я в 
начале нашей беседы говорил о миссиях класси-
ческого университета. Вот вам пример реализа-
ции одной из них.

– Не могу не спросить о нынешних стипен-
диях в ДГУ. Можно ли в принципе прожить на 
них без помощи семьи?

– Если добросовестно учиться – вполне. 
Стипендиальный фонд у нас, конечно, не очень 
большой, но мы стараемся расходовать деньги 
достаточно рационально. Это позволяет нам 
платить студентам 1-2 курсов повышенные со-
циальные стипендии, в размере 5-6 тысяч ру-
блей. Кроме того, предусмотрены повышенные 
академические стипендии по пяти номинациям 
с учетом успехов в учебе, спорте, общественной 
деятельности, научной работе. В итоге отлични-
ки у нас получают по 12-15 тысяч рублей. Для 

справки: вот уже несколько лет подряд число 
отличников в ДГУ составляет примерно 10% от 
общего количества студентов, это достаточно 
неплохой показатель.

– А как Вы вообще оцениваете уровень 
подготовки студентов ДГУ? Понятно, что Вы 
– лицо заинтересованное, но, тем не менее, 
хотелось бы Вашу оценку услышать.

– Я лицо очень заинтересованное (смеется), 
но, тем не менее, постараюсь быть объективным. 
Смотрите: на протяжении многих лет в республи-
канскую прокуратуру берут на работу исключи-
тельно выпускников ДГУ. Это, заметьте, притом, 
что мы готовим всего треть юристов республики. 
Или вот еще пример. В 2016 году 26 образователь-
ных программ университета успешно прошли ме-
ждународную профессионально-общественную 
аккредитацию; эти же программы, кстати, вошли 
в число лучших образовательных программ инно-
вационной России. Так вот, профессор из Герма-
нии, возглавлявший международную комиссию 
по направлению «Лингвистика», был приятно 
удивлен уровнем знания английского языка сту-
дентами факультета иностранных языков. Пона-
чалу он был уверен, что мы специально отбирали 
для разговора с ним исключительно отличников. 
Но потом мы предложили ему выбирать студен-
тов для беседы по своему усмотрению, и все сом-
нения у него рассеялись. 

Очень высокий уровень владения языками 
демонстрируют наши студенты факультета вос-
токоведения, которые регулярно побеждают на 
всероссийских олимпиадах. Заметьте, я созна-
тельно стараюсь приводить примеры оценки 
знаний наших студентов специалистами со сто-
роны, чтобы у вас не возникло сомнений в моей 
объективности.

Еще пример подобного рода. В 1996 году была 
создана Ассоциация университетов прикаспий-
ских государств, в рамках которой мы участвуем 
в реализации целого ряда совместных программ. 
И практически по всем направлениям ДГУ явля-
ется признанным лидером. К примеру, именно 
наша передвижная лаборатория экологического 
мониторинга позволила запустить программу 
комплексного изучения побережья Каспия. И 
еще: на студенческих олимпиадах, проводимых в 
рамках деятельности Ассоциации, наши студен-
ты практически всегда попадают в число победи-
телей и призеров.
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Недавно в вашем журнале было опубли-
ковано большое интервью с самым молодым 
дагестанским доктором наук Зауром Алисул-
тановым. Так вот, он несколько лет назад стал 
победителем олимпиады по физике. Я могу еще 
массу подобных примеров привести, но, по-мо-
ему, сказанного вполне достаточно.

Кстати, пример Заура лишний раз подчерки-
вает важность работы по мониторингу талан-
тливых ребят, о необходимости которой я гово-
рил выше. Вот уже много лет ведущие физики 
страны приезжают к нам на выпускные экзаме-
ны, отслеживают лучших студентов, налажива-
ют контакты с ними. Несколько лет назад мо-
сковские гости из института имени Прохорова 
заметили Заура и предложили ему место в аспи-
рантуре. В итоге мы сегодня получили талантли-
вого ученого, занимающегося интереснейшими 
исследования по графену. Так вот, такая система 
постоянного мониторинга, на мой взгляд, долж-
на работать на всех уровнях, начиная от школы 
и заканчивая вузом. Только тогда мы сможем го-
ворить о преемственности и реальном влиянии 
на работу наших школ. 

Но для нас важен не только отбор наибо-
лее подготовленных выпускников школ, но и 
создание для них условий самореализации во 
время их учебы в университете. Сделать ДГУ 
привлекательным для наиболее одаренной ча-
сти выпускников дагестанских школ и таким 
образом остановить отток из республики ода-
ренной молодежи – эта одна из важнейших за-
дач университета на современном этапе. Для 
этого, в частности, мы разработали целостную 
систему отбора и поддержки одаренных сту-
дентов. На выполнение этой важнейшей задачи 
нацелен также Молодежный инновационный 
центр ДГУ, призванный координировать на-
учно-инновационную деятельность студентов 
университета в режиме сетевого взаимодейст-
вия как внутри университета между разными 
факультетами, так и с другими вузами страны. 
К примеру, в апреле текущего года на базе ДГУ 
был организован молодежный научно-образо-
вательный форум студентов вузов СКФО «От 
идеи до проекта», в рамках которого прошли 
олимпиада студентов вузов СКФО по инфор-
матике, конкурс инновационных проектов, 
научная школа молодых исследователей. В 
организации этой научной школы принимали 

участие эксперты из МГУ, Российского науч-
ного фонда, Департамента исследований и раз-
работок учебного центра университета Бир-
мингема (Великобритания).

На октябрь запланировано проведение на 
базе ДГУ молодежного инновационного кон-
вента студентов вузов СКФО с параллельной 
организацией научной школы молодых иссле-
дователей по проектной работе. В этом же году 
на базе ДГУ будет открыт студенческий проек-
тный офис для организации планомерной про-
ектной работы студентов.

Кроме проведения таких мероприятий на 
базе университета, мы практикуем стажировки 
наших студентов в других вузах (МГУ, СПбГУ, 
МГТУ им. Н.Э.Баумана и др.) и ведущих науч-
ных центрах. Так, буквально месяц назад груп-
па студентов ДГУ проходила стажировку по 
направлению «электроника и микроэлектрони-
ка» на базе одного из оборонных предприятий 
Новочеркасска, а группа студентов по направ-
лению «информационные системы и техноло-
гии» прошла аналогичную стажировку на базе 
Волгоградского государственного техническо-
го университета. 

– Так получилось, что о средней школе мы 
сегодня говорим больше, чем собственно об 
университете. Но это, наверное, правильно, с 
учетом того, что система образования по су-
ществу едина, и ни один вуз не может суще-
ствовать в безвоздушном пространстве. Если 
можно, несколько слов о проблеме корруп-
ции в ДГУ – еще несколько лет практически 
все СМИ считали ее чуть ли не главной про-
блемой вуза.

– Мы боремся с этим явлением комплексно, 
сразу по нескольким направлениям, что позво-
ляет в итоге добиваться ощутимых результатов. 
Во-первых, мы постоянно отслеживаем успева-
емость каждого студента. И если вдруг видим, 
что студент, регулярно получающий двойки, 
вдруг успешно сдал экзамен, сразу же берем 
на учет преподавателя, поставившего бездель-
нику «четверку» или «пятерку». Параллель-
но проводим регулярное анонимное анкети-
рование студентов, позволяющее оперативно 
выявлять преподавателей-взяточников. Если 
человек «засветился» при анкетировании и 
одновременно был уличен в завышении оценок 
на экзаменах, будьте уверены: контракт с этим 
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преподавателем ни при каких обстоятельствах 
продлен не будет. Кроме того, мы никогда не 
продлим контракт с человеком, работу которо-
го положительно оценивают менее 50% студен-
тов. Естественно, работа эта дает результаты. 
Если еще несколько лет 
назад 30-40% студентов 
признавались, что им 
приходилось «решать 
вопрос» с преподавате-
лем, то теперь таких все-
го около 8%.

Очень помогают в 
этой работе социальные 
сети. Студенты имеют 
возможность напрямую 
обратиться ко мне, сооб-
щить о несправедливых 
решениях, фактах вымо-
гательства, других нега-
тивных явлениях. Я ста-
раюсь на каждое такое 
сообщение реагировать 
очень оперативно, что-
бы каждый студент, каж-
дый преподаватель знал: 
прямая связь с ректором 
есть, и она работает. И никакое нарушение за-
кона безнаказанным не останется.

– Несколько слов о работе площадки гра-
жданского университета, созданной в вузе 
несколько лет назад. Как я понимаю, это при-
мер очередной миссии?

– Абсолютно верно. Первоначально мы вари-
лись в собственном соку, и это было достаточно 
интересно, но потом статус этой площадки вы-
рос сразу на несколько порядков. Это случилось 
после того, как Комитет гражданских инициа-
тив предложил нам несколько другой формат 
– Школу гражданских лидеров. После этого на-
шими гостями и спикерами проводимых меро-
приятий стали эксперты высочайшего уровня, о 
которых ранее мы и мечтать не могли. 

– В том числе и основатель Комитета гра-
жданских инициатив Алексей Кудрин, у кото-
рого я даже смог взять интервью.

– И Кудрин, и Сванидзе, и Стародубровс-
кая, и еще огромное количество интересней-
ших людей. И практически все они отмечали 
высокий уровень аудитории, способной про-

фессионально обсуждать самые больные во-
просы. Не скажу, что эта наша работа нравит-
ся всем, претензий приходится выслушивать 
множество, в том числе и от контролирующих 
органов. Особенно много нареканий было по-

сле приезда Малашенко, 
в ходе которого случил-
ся масштабный скандал. 
Но классический уни-
верситет просто обязан 
вести такую работу, это 
наш «кирпичик» в по-
строении нормального 
гражданского общества.

– И последний во-
прос. В последнее вре-
мя шли активные разго-
воры, что в ближайшее 
время к ДГУ присоеди-
нят Университет народ-
ного хозяйства. Вопрос 
решен окончательно?

– Вы, наверное, в кур-
се, что Минобрнауки 
России планирует со-
здать сеть опорных уни-
верситетов в регионах 

страны, и одним из условий создания опорного 
университета было объединение двух или бо-
лее вузов региона. Для того чтобы объединить 
два вуза, необходимы были следующие условия: 
решения ученых советов обоих вузов о жела-
нии объединиться, а также положительные ре-
комендации руководства региона по этому во-
просу. Все это мы подготовили и даже начали 
разрабатывать план поэтапного объединения 
двух вузов. Но потом в ходе подготовки к про-
ведению конкурса Минобрнауки вдруг измени-
лись правила игры: сегодня объединяться могут 
только федеральные вузы (первоначально в по-
ложении об объединении такое требование от-
сутствовало). Я связываю это с нынешним кри-
зисом и проблемами бюджета. Дело в том, что 
при объединении вузы должны были получить 
солидный транш, в нашем случае порядка 600 
млн рублей (450 млн из федерального бюджета 
и еще 150 млн – из республиканского). Так что 
объединение ДГУ и ДГУНХ пока откладывает-
ся из-за того, что последний не является феде-
ральным вузом.
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Пресс-конференцию председатель правления 
«Газпрома» Алексей Миллер дает только раз в 
год, собирая руководителей СМИ 
и журналистов. В этом году встре-
чу, на которую приехало более 400 
представителей СМИ, приурочили к 
годовому собранию акционеров. От 
Республики Дагестан были пригла-
шены зам. главного редактора жур-
нала «Дагестан» Наида Хаспулатова 
и представителей ГТРК «Дагестан» 
Мурад Абдулмукминов и Игорь Ака-
ев. Перед пресс-конференцией со-
стоялось совещание Совета дирек-
торов компании ПАО «Газпром», 
новый состав которого почти не изменился. 
Свои места сохранили Алексей Миллер и Виктор 
Зубков – вновь избранный председателем Совета 
директоров. В Совет заново вошли Министр то-
плива и энергетики Алексей Новак, экс-премьер 
и спецпредставитель Президента по взаимодей-
ствию с Форумом стран-экспортеров газа. Новы-
ми членами Совета директоров стали Министр 

экономического развития России Алексей Улю-
каев и Председатель правления Россельхозбанка 

Дмитрий Патрушев. 
Если на прежних пресс-конфе-

ренциях главными темами были 
добыча газа и газификация страны, 
то на встрече этого года на первый 
план вышли вопросы международ-
ной торговли. И это понятно. В по-
следние годы, во время падения в 
несколько раз цен на углеводороды, 
стало понятно, что самое сложное – 
это не добыть «голубое топливо», а 
выгодно его продать. 

Глава «Газпрома» уверен, что 
худшее уже позади: «Дно наших газовых цен по 
контрактам «Газпрома» с поставкой в дальнее 
зарубежье во втором квартале 2016 г. уже прой-
дено. Мы видим сейчас в интервале ближайших 
девяти месяцев повышательную тенденцию цен 
на наш газ». Более того, увеличился спрос на рос-
сийское топливо. За первое полугодие 2016-го 
«Газпром» поставил в дальнее зарубежье газа на 

10,6 млрд куб. м – больше, чем за ана-
логичный период 2015-го. То есть 
объем экспорта «Газпрома» достиг-
нет 170 млрд куб. м. 

На вопрос журналиста, что бу-
дет делать «Газпром», когда бурно 
развивающиеся, сейчас возобнов-
ляемые, источники энергии позво-
лят отказаться от использования 
невозобновляемых, Миллер сказал, 
что уверен, что ожидания от альтер-
нативной энергетики сильно завы-
шены. «Германия – лидер по возоб-
новляемым источникам энергии, но 
одновременно – главный партнер 
«Газпрома». Она покупает у нас 45,4 
млрд кубометров газа в год, и объем 
увеличивается каждый год. Значит, 

нет денеГ – нет Газа

«Газпром»



11

это не так эффективно? И, самое интерес ное, из 
налогов на электростанции, использующие газ и 
нефть, в Германии субсидируют возобновляемые 
источники энергии. Наука, конечно, будет раз-
виваться, но на данный момент нет технологий, 
которые составили бы конкуренцию углеводо-
родам. Главная тенденция на европейском рын-
ке –это снижение собственных объемов добычи. 
Доля поставки газа «Газпрома» на европейский 
рынок будет все равно расти», – сказал он. По 
словам Миллера, потребность Европы в допол-
нительном импорте газа к 2025 г. увеличится не 
менее чем на 100 млрд куб. м в год, а к 2035 г. мо-
жет составить 150 млрд куб. м.

Он отметил, что формы сотрудничества 
«Газпрома» с зарубежными партнерами и по-
купателями также развиваются. В 2015 г. «Газ-
пром» провел первый аукцион на поставку 
природного газа в Европу. На нем было реа-
лизовано 1,2 млрд куб. м газа 15 контрагентам, 
среди которых были как давние партнеры, так и 
новые. «Весной 2016 г. проведен второй аукци-
он, на этот раз – для стран Балтии. По резуль-
татам заключены сделки с 6 контрагентами. Об-
щий реализованный объем – более 420 млн куб. 
м газа. В текущем году мы планируем провести 
еще один аукцион – для Западной Европы. Газо-
вые аукционы показали себя эффективным ин-
струментом торговли, который мы применяем 
наряду с нашей системой долгосрочных контр-
актов. Аукционы позволяют реализовывать до-
полнительные объемы газа и получать дополни-
тельную прибыль», – заявил Миллер.

Он также отметил, что азербайджанская го-
снефтекомпания (SOCAR) интересуется по-
купкой у «Газпрома» дополнительно 3-5 млрд 
кубометров газа. «Если стороны достигнут 
договоренностей по цене, то мы сможем увели-
чить объемы поставки российского газа в Азер-
байджан», – подчеркнул глава «Газпрома».

Вопросы были заданы и по сотрудничеству с 
Китаем. В ноябре 2014 года «Газпром» и CNPC 
подписали рамочное соглашение о поставке газа 
по трубопроводу «Сила Сибири–2» в объеме 
до 30 млрд куб. м в год в течение 30 лет. Газопро-
вод планируется проложить из Ямало-Ненецко-
го автономного округа через Алтайский край в 
Синьцзян-Уйгурский автономный район на севе-
ро-западе Китая. «Нашим китайским партнерам 
– компании CNPC – мы сделали коммерческое 

предложение по цене и сделали предложение 
по профилю объемов поставок газа в Китай. 
Это предложение рассматривается компанией. 
В случае если наше предложение будет принято, 
то можно рассчитывать, что контракт будет под-
писан в самое ближайшее время. Контракт всту-
пил в силу в мае 2015 года. Срок начала поставок 
газа – от четырех до шести лет после вступления 
контракта в юридическую силу. Соответственно, 
поставки газа в Китай могут начаться в период с 
мая 2019 года по май 2021 года», – пояснил он.

В настоящее время «Газпром» ведет строи-
тельство газопровода «Сила Сибири», по кото-
рому газ с месторождений Восточной Сибири 
будет транспортироваться как на внутренний 
российский рынок (через Хабаровск до Влади-
востока), так и на экспорт в Китай. Ответвление 
от газопровода в восточные районы Китая, по-
лучившее название «восточный маршрут», бу-
дет построено на российско-китайской границе 
в районе Благовещенска.

Газопроводы в Европу, по словам Миллера, 
пока строиться не будут. «К сегодняшнему дню 
ни Европейская комиссия, ни Турция, ни Болга-
рия к той работе, которую мы ведем с нашими 
греческими коллегами, никакого интереса не 
проявляют. Компания Eni не проявляла интере-
са к этому проекту», – сказал он.

Миллер добавил, что проект находится 
на стадии технико-экономического анализа, 
«включая возможные точки входа, объемы и 
сроки поставок».

Региональных журналистов больше интере-
совала газификация страны. «Газпром» в про-
грамму газификации в 2005–2015 годах вложил 
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270 млрд рублей. За этот период построено 1889 
газопроводов протяженностью свыше 27 тыс. 
км, обеспечены условия для газификации 4  269 
котельных, более 740 тыс. домовладений и квар-
тир, в том числе в 2015 году было построено 87 
газопроводов протяженностью порядка 1275 км. 
В результате реализации программы газифика-
ции регионов РФ с 2005 по 2015 годы средний 
уровень газификации в России вырос с 53,3% до 
66,2%, в том числе в городах – с 60% до 70,4%, в 
сельской местности – с 34,8% до 56,1%. В компа-
нии отмечают, что неисполнение администраци-
ями субъектов РФ своих обязательств является 
«одной из основных проблем» реализации про-
граммы газификации регионов: в связи с этим 
природный газ не получили около 138,8 тыс. до-
мовладений и квартир. Другой «актуальной про-
блемой, препятствующей развитию газоснаб-
жения и газификации», являются неплатежи 
потребителей за поставленный газ: просрочен-
ная задолженность всех категорий потребителей 
перед группой «Газпром межрегионгаз» в 2015 
году выросла на 20% – до 152,1 млрд руб. За I 
квартал 2016 года просроченная задолженность 
увеличилась еще на 24,4% – до 189,3 млрд рублей. 

Именно из-за этого, к сожалению, будет 
свернута газификация в Дагестане – наш регион 
имеет самый большой долг из всех российских 
регионов перед «Газпромом». Поэтому у нас 
пока будут только достраиваться уже начатые 
объекты. Но Миллер пообещал, что как только 
долги начнут уменьшаться, программа газифи-
кации тут же возобновится. 

Также СМИ интересовало смещение центра 
газодобычи и оптимизация кадров компании. 

Алексей Миллер подтвердил, что «Газпром» 
начал работу по перераспределению кадров 
с Центрального коридора на Северный тран-
спортный коридор. «Происходит перераспре-
деление потоков газа на территории Российской 
Федерации, и это в первую очередь продикто-
вано тем, что происходит смещение основного 
нашего центра газодобычи из Надым-Пурта-
зовского региона на Ямал, и созданием нового 
транспортного Северного коридора. Это при-
водит к тому, что высвобождаются мощности в 
Центральном коридоре», – сказал Миллер.

Было отмечено, что до 2020 года в рамках 
оптимизации планируется вывести в централь-
ном коридоре 4,3 тыс. км магистральных газо-
проводов и закрыть 62 компрессорных цеха. Со 
слов Миллера, это позволит сэкономить «Газ-
прому» за 3 года более $1,6 млрд. «Но в отно-
шении людских ресурсов, конечно же, будет пе-
рераспределение в соответствии с изменением 
наших газовых потоков в зоне единой системы 
газоснабжения. Такая работа начата, такую ра-
боту мы запустили. Еще раз подчеркну, что это 
абсолютно объективная реальность», – отме-
тил глава «Газпрома».

Между тем, по словам Миллера, «пока еще 
не стоит» вопрос об изменении конфигурации 
дочерних компаний и обществ, но со временем 
«такой вопрос, конечно, также объективно 
встанет в связи с изменением объемов товарно-
транспортной работы».

Последний вопрос был не про газ – главу 
«Газпрома» спросили, нравится ли ему песня 
Семена Слепакова «Я хочу стать акционером 
ОАО «Газпром». Миллер неожиданно при-
знался, что песня ему очень нравится и даже 
размещена в сетевом журнале компании, при-
чем еще отдельно размещен и текст. «Вы же 
знаете, что канал ТНТ входит в наш медиахол-
динг. Так вот, пришло ко мне руководство Газ-
пром-Медиахолдинга с такими круглыми гла-
зами с вопросом, можно ли показывать песню 
Семена Слепакова. Я чувствую в этом вопросе, 
что какая-то вероятность есть того, что я им дам 
отрицательный ответ. Я им говорю: «Можно! 
Показывайте! Песня хорошая!».

Записала Наида Хаспулатова

Фото пресс-центра ПАО «Газпром»
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О необходимости развивать малый и сред-
ний бизнес говорят вот уже 30 лет, но его и в 
России, и в Дагестане становится все меньше. 
Почему так происходит, и как 
решить эту проблему, постоян-
но обсуждают политики, эконо-
мисты, руководители регионов 
и госструктур. На совещании по 
реализации мер по поддержке 
малого и среднего предприни-
мательства, которое прошло 1 
апреля 2016 года в Хасавюрте 
под руководством главы Респу-
блики Дагестан Рамазана Абду-
латипова, выступил и Магомед 
Омаров. В отличие от других 
выступающих, мелким бизне-
сом он занимался всегда, даже 
в советское время, когда это не 
одобрялось и даже преследова-
лось. Омаров сам говорит, что 
был «спекулянтом», хотя, по нынешним мер-
кам, двигал экономику, сам шил и закупал у да-
гестанских мастеров остромодные тогда ушан-
ки – норковые, ондатровые, кроличьи.

30 лет назад радовался тому, что, наконец, 
предпринимателям дали свободу: зарабатывай, 
как хочешь и сколько хочешь – лишь бы в рамках 

закона. Оказалось, свобода есть, 
а развития нет – индивидуаль-
ных предпринимателей, объек-
тов мелкого и среднего бизнеса 
с каждым годом становится все 
меньше, их доля в ВВП России, 
и так упавшего в два раза за по-
следние два года, только умень-
шается. Почему? И что делать?

Последние несколько лет Ма-
гомед Омаров занимается попу-
лярным сейчас здоровым пита-
нием. Изготавливает хлопья из 
пророщенной пшеницы «Знак 
молодости» и целебный травя-
ной чай. Бизнес помаленьку про-
двигается, но Омаров уверен, 
что его полезную еду можно про-

давать в гораздо больших объемах, – спрос есть.
«У меня первый в России сертификат на тра-

вяные чаи – для мужчин, для женщин, для желу-
дочно-кишечного тракта, для сердца. И хлопья 

здоровое питание 
для 

здоровой экономикиНаида Хаспулатова

На днях, выступая на Петербургском междуна
родном экономическом форуме, Президент Рос

сии заявил, что в России количество субъектов ма
лого предпринимательства должно увеличиться в 
3,4 раза к 2025 году. Сейчас в малом и среднем биз
несе заняты всего 1,8 млн человек. Их численность 
к 2020 году должна вырасти на 1,4 млн человек, а к 
2025му – на 3 млн. По мнению Владимира Путина, 
малое и среднее предпринимательство – это осно
ва развития российской экономики, и необходимо 
всячески содействовать развитию этого сегмен
та, увеличению количества предпринимателей. В 
развитых странах этот сегмент создает 5080% 
ВВП, в России – меньше 20%.

Малый и средний бизнес
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из пророщенной пшеницы, кроме меня, в Рос-
сии никто не делает; я их продаю во многих 
регионах – от Сочи до Хакасии в 120 торговых 
точках. Что мешает дальше развиваться? Чтобы 
войти в сеть – нужно платить, чтобы выставили 
товар на удобную полку – надо платить. В фе-
деральную торговую сеть я сдаю пачку хлопьев 
за 48 рублей, они продают за 122. Почему такая 
накрутка? А выхода нет. Говорят: «Не хочешь, 
уходи». Я недавно заключил договор с регио-
нальной сетью в Сочи. Но менеджер, с которой 
подписал этот документ, ушла из компании, но-
вый менеджер вымогает деньги.

Мне звонят: «Купила твою кашу, мне очень 
понравилось, где ее можно найти?» Я уверен, 
что мой товар востребован. Но чтобы создать 
устойчивый спрос, нужно чтобы продукт в ма-
газине лежал всегда. Три года мои предложения 
лежат в Поволжье, и до сих пор нет ответа.

В Дагестане легче работать – здесь 22-25% 
торговой наценки. Но у нас нет развитой рыноч-
ной инфраструктуры. Должна быть протекцио-
нистская банковская политика, свободное пере-
движение товара, биржи, ярмарки, выставки… Я 
надеюсь, что вновь созданное Агентство по пред-
принимательству и инвестициям РД под руко-
водством Башира Магомедова с этим справится.

Почему мою продукцию не берут министер-
ства здравоохранения или образования? Проро-
щенная пшеница намного полезнее, чем рис или 
гречка, и при этом дешевле. В Дагестане руковод-

ство республики должно заинтересовать 
местного производителя, поставить во-
прос, чтобы брали местную продукцию. 
В Швейцарии, пока в стране продукт не 
закончился, его нельзя закупать за грани-
цей», – недоумевает Омаров.

Но его волнует не только собственный 
бизнес, но и развитие мелкого предпри-
нимательства в Дагестане. Понятно, что 
есть общие, очень мешающие проблемы, 
которые на уровне региона невозмож-
но решить – дорогие кредиты, высокие 
цены на электроэнергию и газ, нелогич-
ная налоговая политика. Но даже в этих 
условиях своими силами инициативным 
людям можно и нужно помочь. С эти-
ми предложениями владелец компании 
«Знак молодости» и выступил в Хаса-
вюрте.

Главным тормозом он считает недостаточ-
ное количество местного товара в дагестанских 
магазинах и отсутствие связей с федеральными 
торговыми сетями. «На сегодняшний день точ-
кой опоры в развитии экономики Дагестана яв-
ляется малый и средний бизнес. У нас нет мар-
кетинга. Самое главное в производстве – это 
реализация, а у нас нет сбыта. Дагестанской 
продукции на дагестанских прилавках должно 
быть не менее 70%, и это вполне достижимо, 
моя продукция есть во всех дагестанских супер-
маркетах. Из Дагестана я единственный пред-
приниматель, чей товар продается в федераль-
ных сетях.

В сельском хозяйстве мешает стихийное про-
изводство сельхозпродуктов. В царской России 
Дагестан был один из основных поставщиков 
хлопка, это очень прибыльная сельхозкультура, 
вот если бы ее возродить! Еще два года назад 
Путин призвал возродить село. Сейчас даге-
станское правительство не может создать рабо-
чие места. Но в горах много заброшенных се-
лений, где поля и пастбища заросли бурьяном. 
Купи козу, вырасти ее – сейчас козье молоко и 
продукты из него очень популярны, козьи шкур-
ки закупают за приличную цену. Можно меха-
низировать любое производство.

Необходимо возрождение колхозного рын-
ка, пусть и под другим названием, чтобы кре-
стьянин сам мог продавать на нем излишки. 
Один продал свои излишки, потом на это место 
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сел другой. А сейчас все рынки заполонили пе-
рекупщики, у которых доход в два раза выше, 
чем у крестьян», – сетует Омаров.

Магомеда Омарова за его инициативность 
недавно назначили помощником руководителя 
Агентства по предпринимательству и инвестици-
ям РД. Сейчас из таких инициативных бизнесме-
нов будет создан Совет препринимателей Дагес-
тана. И хотя он не будет иметь юридической силы, 
при должном желании и активности, многое мож-
но будет сделать. Есть еще несколько идей.

«В правительстве мне сказали, что в респу-
блике нет денег для помощи бизнесу. У людей де-
нег нет, у государства тоже нет, но ведь у кого-то 
они есть? Сейчас я готовлю проект модели коо-
перации в Дагестане. 
Первоначально кол-
хозы были хорошей 
идеей: у кого-то – 
поле, у кого-то – трак-
тор, у кого-то – много 
рабочих рук; просто 
фанатичные недо-
умки ее извратили и 
превратили в форму 
рабства. И сейчас в 
сельской местности, 
где людям раздали 
мелкие участки, им 
целесообразнее объединиться, и уже вместе по-
купать тракторы и комбайны, внедрять новей-
шие агротехнологии. На нескольких гектарах не 
развернешься. Можно, помимо сельского хозяй-
ства, скооперировать и промышленных произ-
водителей, например, такого мощного сегмента, 
как лакская обувь. Им, в первую очередь, нужен 
хороший сбыт. Я скоро поеду на переговоры в 
крупнейшую российскую торговую сеть «Маг-
нит», где, помимо прочего, предложу им взять 
на реализацию лакскую обувь.

Еще один вид кооперации – финансово-по-
требительская. Сейчас я продумываю ее схему. 
Она примерно такая – все участники скидыва-
ются по определенной сумме, и из общей кассы 
можно взять кредит под 1% в месяц на 6 месяцев 
максимум. Пускаешь в дело, потом возвраща-
ешь, посторонние могут взять под 2% в месяц. 
Вкладчиком может стать любой. Это реально 
действующий бизнес, и такой фонд за счет про-
центов будет развиваться.

Еще одна моя важная идея – создание сети 
дагестанских супермаркетов в крупных городах 
страны. Давно есть торговый дом «Дагестан», но 
он убыточен. Допустим, мы, несколько предпри-
нимателей, в каком-то городе арендуем магазин, 
выставляем там свою продукцию. Со временем 
он станет оптовым магазином, логистическим 
центром, превратится в торговую сеть».

Идеи Омарова на форуме всем понравились. 
Прошло три месяца, по некоторым идет орга-
низационная работа. Изменения последовали 
сразу: Глава Дагестана на следующий же день дал 
указание сделать дагестанских полпредов в ре-
гионах торговыми представителями и перепод-
чинить их из Миннаца в Минторговли. Сейчас 

Омаров с письмом 
от правительства РД 
собирается ехать в 
несколько торговых 
сетей договариваться 
о поставке дагестан-
ской продукции. По-
чему-то многочислен-
ные чиновники до сих 
пор этого не сделали. 
Если получится, это 
будет большой тол-
чок для дагестанского 
производства.

Сейчас у активного бизнесмена много но-
вых идей по развитию собственного дела. Хочет 
производить консервы из пророщенной пше-
ницы – очень популярны они в Европе; купил 
даже технику, но мощной технике нужна от-
дельная электролиния, а электрики запросили 
за это слишком много. Хотел бы проращивать 
еще гречку и горох. Остальным планам тоже ме-
шает отсутствие денег.

Еще одна бизнес-идея не дает покоя Магомеду 
Омарову: есть месторождение очень хорошей це-
лебной глины, он делал анализы, из нее можно де-
лать детскую присыпку, зубную пасту. Но на раз-
работку и производство нужны крупные суммы.

Свои планы Магомед Омаров, конечно, ре-
ализует. Он очень инициативный, энергичный. 
А вот помочь всем деловым людям в одиночку, 
конечно, не сможет. Только если поступит по-
мощь извне – не на словах, а на деле!

Фото автора



16

Досье: Дарвин Велибеков яв-
ляется выпускником Высшего 
художественно-промышленного 
училища (ныне академии) имени 
В. Мухиной. Избранный в 1976 
году членом Союза художников 
Дагестана и СССР, художник в 
том же году переехал в Баку, где 
живет по сей день. В 1980 году 
он становится членом Союза ху-
дожников Азербайджана.

Имя Дарвина Велибекова хо-
рошо известно в среде творческой 
интеллигенции. Множество его 
работ хранятся в крупных худо-
жественных собраниях Азербайджана (Государ-
ственная галерея Азербайджана, Музей современ-
ного искусства Азербайджана), ряд картинных 
галерей в Харькове (Украина), в Музее художеств 
им. Штиглица в Санкт-Петербурге (Россия), в 

Картинной галерее в Комсомоль-
ске-на-Амуре (Россия). Картины 
Велибекова представлены в по-
сольствах Азербайджана в США 
и Франции; к его творчеству про-
является устойчивый интерес со 
стороны частных коллекционе-
ров, как в стране, так и за рубе-
жом. Его картины выставлялись 
на многих престижных выстав-
ках: Первой монументальной 
выставке искусства Азербайд-
жана (Баку, 1989), выставке, 
посвященной 65-летию Союза ху-
дожников Азербайджана (Баку, 

2006), выставке в рамках Дней культуры Азер-
байджана в Австрии (Вена, 2002), выставке в 
рамках Дней культуры Азербайджана во Фран-
ции (Париж, 2011), выставке, посвященной СО-
КАРУ (Баку, 2015), и др.

«в творчестве 
я экспериментатор»Эдуард Эмиров

В середине июня 2016 года в Дагестанском музее изобразительных искусств име
ни П.С. Гамзатовой завершилась выставка известного живописца Дарвина Ве

либекова «Ретроспектива живописи». Она проходила под эгидой и по инициативе 
Общества дружбы культурных и экономических связей «Дагестан – Азербайджан».
В экспозицию вошли 48 картин, которым присущи глубина чувств, свобода мысли, 
философское содержание, призыв к пониманию мира. Среди картин есть работы и 
более раннего периода – «Танец Терпсихоры» (1998) или «Ритмы осени» (1996).

По мнению известного искусствоведа и жур-
налиста Диляры Вагабовой, «представленные 
на выставке работы ярко и выпукло характе-
ризуют основное кредо художника: нет – орди-
нарности, нет – обыденности. Автор многих 
реалистических полотен, он всегда работал 
«в другом измерении», пытаясь не только 
откровенно, но и сентиментально, воспевать 
красоту окружающего мира, но и выявлять его 
внутреннюю суть, структуру, как бы пыта-
ясь «высветить» все составляющие, которые 

и делают этот мир столь прекрасным и уди-
вительным».

Известный знаток дагестанского искусства, 
давний друг Дарвина Велибекова, представитель 
Даготделения Российского авторского общества 
Амин Аминов отметил, что ознакомился с экспо-
зицией еще до открытия и считает выставку ин-
тересной и необычной. Представленные работы, 
по мнению А. Аминова, полностью отражают его 
как художника, гражданина и неординарного че-
ловека.

Живопись
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В последний день выставки в Махачка-
ле наш корреспондент задал художнику 
несколько вопросов. 

Я родоМ иЗ дЖАБА

– К чему приурочена Ваша выставка?
– Я никогда не приурочиваю свои вы-

ставки к каким-либо круглым датам или 
юбилеям. Но нынешнюю выставку в Ма-
хачкале ее организаторы «подгадали» к 
открытию в столице Дагестана мемори-
ала известному азербайджанскому и да-
гестанскому государственному деятелю 
Азизу Алиеву, который в трудные воен-
ные и послевоенные годы возглавлял даге-
станский обком партии.

– Это какая по счету Ваша персональ-
ная выставка?

– Вы не поверите, но это всего вторая за мои 
75 лет и 40 лет напряженной творческой дея-
тельности выставка. Причем первая выставка 
состоялась в прошлом году в Баку.

– Вы слышали отзывы о ваших картинах?
– Мнения самые 

разные. Особенно 
о моих абстрактных 
работах. Все зависит 
от уровня интел-
лекта человека, его 
пространственного 
мышления. Во мне 
всегда «бушевал» 
дух эксперимента-
торства, дух свобо-
ды. Специалисты 
считают, что мне 
принадлежит пер-
венство создания 
больших абстракт-
ных композиций в 
азербайджанской школе живописи. Ну, что ж, им 
виднее!

– Вы уроженец высокогорного сел. Джаба 
Ахтынского района. Как это обстоятельство 
отразилось на Вашем творчестве?

– Если скажу, что красоты моего родного 
края, его неповторимая природа, краски вели-
чественного Шалбуздага, разноцветье трав на 
берегу Самура не сказались на моем творчест-

ве, не вдохновили на написание пейзажей, то 
буду нечестен.

«ТеМир-АГАч» – Мой ТАлисМАН

– Ваши полотна 
«Композиция », 
«Композиция в 
розовом» и «Ком-
позиция в розовом 
– пейзаж» посвя-
щены уникально-
му дереву «темир-
агач», растущему 
в Азербайджане. 
Создалось впечат-
ление, что это де-
рево стало по сути 
дела вашей визит-
ной карточкой, та-
лисманом вашего 
творчества. В этой 

связи мне вспоминается тема «дуба» в рома-
не Л. Толстого «Война и мир»…

– …Я польщен такой аналогией, но Вы со-
вершенно правильно уловили смысл и значение 
этого уникального явления нашей флоры, одно-
го из «чудес природы» – «железного дерева», 
прекрасного в любое время года.

В моих работах много лиловых оттенков – ро-
зовых, пурпурных, фиолетовых. Это все оттенки 
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«железного дерева». Его много в Ботаническом 
саду Баку, где мне выделили помещение, и я не-
сколько лет иллюстрировал «Красную книгу» 
флоры и фауны Азербайджана. В 1989 году эта 
книга (более 100 цветных рисунков) получила 
первое место на Ежегодной Международной 
книжной ярмарке в Москве.

Возвращаясь к темир-агачу, хочу сказать, 
что у дерева древесина очень тяжелая, поэтому 
оно быстро тонет в воде. Зимой листья этого 
дерева желтеют, но не опадают. Осенью оно 
цветет. Вот это для меня чудо! Оно интересно 
тем, что имеет свойство образовывать непро-
ходимые чащи. Кора дерева очень тонкая, и 
поэтому легко разрушается. Ветви соседних 
деревьев, которые касаются друг друга, сразу 

срастаются и образуют причуд-
ливые сплетения. 

МиГ ЖиЗНи НеповТориМ

– В одном из интервью Вы 
раскрыли секрет своей творче-
ской кухни. К примеру, Вы по-
ведали, что не делаете предва-
рительных эскизов…

– …Да это так. Каждая из 
моих работ отражает реальное 
состояние, настроение, эмоции. 
Это миг, который никогда не по-
вторится. К примеру, к таким ми-
гам относится и наша с вами бесе-
да. У меня, безусловно, есть свои 
наработанные методы и навыки. 
Но каждая работа – единствен-
ная в своем роде. Картины – это 

калька с моей души. И я вовсе не преувеличи-
ваю. Настоящее искусство духовно, а не матери-
ально. Представьте палку, у которой один конец 
– это духовность, а другой – материальность. 
Поднимаешь один конец (материальность), па-
дает духовность. И наоборот.

Нередко мне задают вопрос: «А чем Вы не-
довольны?». В творчестве нельзя быть доволь-
ным. Чем больше постигаешь искусство, тем 
дальше горизонт. Я не обижаюсь на ирониче-
скую реплику в свой адрес: «А, это же творче-
ский человек!». На самом деле, когда я пишу, то 
впадаю в транс, мазок идет в мазок, не замечаю 
времени. Образно говоря, происходит некая 
дезориентация во времени и пространстве.

оБщНосТь КульТур – КАК АрГуМеНТ

– Вы не только художник-авангардист, но 
и исследователь кавказской культуры. С удо-
вольствием прочитал несколько Ваших книг 
по этой тематике и понял, что Вас особенно 
интересует и привлекает влияние Кавказа на 
развитие мировой цивилизации…

– В своих книгах из серии «Общность куль-
тур», к примеру «Кавказ–Греция», «Кавказ–
Скандинавия» и др. я вместе со своими соав-
торами повествую о связях культуры прошлого 
и настоящего. Седой каспийский Кавказ, дав-
ший первую цивилизацию (Куро-Аракская, 13 
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тыс. до н.э.) сохранил следы сво-
их миграционных волн, осевших 
в бассейне Средиземного моря, 
где племена пелазги, лелеги, куре-
ты, албаны и др. создали высокую 
культуру.

19 век был веком великих ге-
ографических и исторических 
открытий. Уже тогда Кавказ пред-
ставлялся колыбелью кавказской 
расы, представителями которой 
являются почти все народы Евро-
пы, Малой Азии, Ближнего Восто-
ка, многие народы Индии, Тибета 
и Северной Африки. Но в жесто-
ком 20 веке в угоду политической 
целесообразности понятие «кав-
казская раса» стало подменяться 
понятием «европейская раса». 
Много места в моих исследованиях отводится 
теме арийской расы. Следует напомнить, что 
арии и родственные им по языку древние па-
лийцы создали в Индии самое большое государ-
ство Магатха. На основе их языка возник знаме-
нитый искусственный санскрит, считающийся 
в мире вершиной совершенства литературного 
языка. 

НеосущесТвиМАЯ МечТА

– Беседа с Вами еще раз убедила меня в том, 
что Вы человек неравнодушный ко всему, что 
происходит в мире, особенно, если дело ка-
сается сохранения памятников древней куль-
туры. Могли ли Вы представить себе в марте 
2001 года, когда с возмущением писали о раз-

рушении древнейшего скульптурного памят-
ника в Бамьянском ущелье Афганистана, что 
спустя 15 лет человечество содрогнется от со-
общения об уничтожении другого памятника 
– Восточной Пальмиры в Сирии?

– Не думал, что доживу до такого момента, 
когда стану свидетелем подобных позорных ак-
тов современных вандалов. Не могу согласиться 
с тем, что нет уже этих величайших памятников 
культуры. Больно и обидно. Более 50 лет храню 
репродукции памятника в Бамьянском ущелье 
Афганистана. Этот памятник представляет со-
бой галерею человеческих фигур, высеченных в 
гранитной твердыне в натуральную величину от 
60 м до 2 м, символизируя эволюцию человече-
ских рас. Все надеялся, что смогу когда-нибудь 
увидеть своими глазами это творение человече-

ского гения. Увы! Теперь моей 
мечте не суждено осуществить-
ся. Какой вывод можно сделать? 
Сегодняшнее поколение чело-
вечества заражено бездуховно-
стью, невежеством, культом де-
нег, власти. Все это неминуемо 
приводит к таким трагедиям, как 
разрушение башен-близнецов в 
Нью-Йорке, взрывам в Москве, 
войне в Афганистане, в Чечне, 
Ираке, Ливии и Сирии. Это дело 
рук одних и тех же преступных 
организаций.
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ХудоЖНиК – ЭТо 
«Зверь осоБоГо ТипА»

(Комментарий специалиста)

Сабир Гейбатов, известный 
дагестанский искусствовед, ху-
дожник, кандидат философских 
наук:

«Художник, образно говоря, 
– это зверь особого типа. По-
верьте, я сам художник и знаю, 
о чем говорю. Дарвин Вели-
беков представил на выставке 
не просто картины, но и свою 
жизненную и философскую по-
зицию. Но до понимания это-
го нужно дойти мыслительным 
усилием. Речь идет о непосредственном вос-
приятии. Давайте выставим картины в центр 
города, и непосредственное восприятие будет 
в немалой степени обескуражено. Чтобы по-
нимать абстрактное искусство, нужно быть 
знакомым с контекстом. То есть, получить со-
ответствующее образование.

Сегодня молодежь воспринимает это искус-
ство на волне какой-то моды, потому что оно 
стало общественно презентабельным, об этом 
говорится и показывается по ТВ. Одним сло-
вом, не хочется выглядеть хуже других.  

Многие даже начинают заниматься абстракт-
ной живописью, не понимая подноготной, ду-
мая, что это простой изобразительный метод. 

Но это не так. Творчество Дарвина Велибеко-
ва – свидетельство тому. Приход к абстрактно-
му искусству у него обусловлен постижением 
большого набора и диапазона изобразительных 
средств. Прекрасно, когда художник, обладаю-
щий академической грамотностью, приходит 
к абстрактному искусству, определяя его как 
свою эстетическую позицию. В его работах за-
метны элементы эзотерики и богоискательства. 
На эти мысли меня подвигла, к примеру, работа 
«Предчувствие» (1988).

Дарвин Велибеков не удивлен, когда азербай-
джанцы в его работах видят дагестанский коло-
рит, а дагестанцы отмечают азербайджанские 
традиции. Сам автор считает, что его мазки от-

крыты, то есть его творчество на-
ходится на нейтральной линии, 
способной к восприятию любых 
изобразительных средств.

И еще. Азербайджан и Дагес-
тан всегда находились в тесном 
культурном взаимодействии. 
И сегодня, когда мы оказались 
в условиях разделенного наро-
да (лезгины, аварцы, цахуры), 
важно возобновить наши тра-
диционные связи посредством 
туризма, искусства, обществен-
но-политических мероприятий. 
И инициатива Дарвина Велибе-
кова провести выставку в Махач-
кале укладывается в этот долго-
срочный проект…
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Да, пейзажи составили значительную часть 
живописной части экспозиции, но большинство 
художников отказались от пленэрно-реалисти-
ческой манеры изображения действительности, 
избавив зрителей от необходимости в сотый раз 
лицезреть слащавые лубочные картинки. Амир-
бек Амирбеков в своем «Межсезонье» и Елена 
Гапурова в триптихе «Трансиллюзии» ушли в 
чистую абстракцию, причем последняя сумела 
передать не иллюзорное представление о «Да-
гестане былинном», а именно, что называется 
его суть, разложенную на атомы и собранную 
заново. Да, этого мифического, эпического Да-
гестана как страны высоких гор и высоких от-
ношений, уже нет даже в наших воспоминаниях 
и мечтах. И в сюрреалистических полотнах Ев-
гения Голика от него остались лишь туманные 
воспоминания. А тот, который есть, не так эф-
фектен внешне и не вписывается в 
наши однозначные представления 
о плохом и хорошем. И пусть им не 
так приятно любоваться, но это не 
лишает его права на нашу любовь. 
Амирхан Магомедов, вот, влюблен 
без памяти: от полотна «Бархан 
Сары-Кум» веет таким чистым вос-
торгом, как от настоящего бархана – 
зноем. Анна Самарская в восторге от 
«Водопада Карадахского ущелья».  
Триптих Габибулы Амарова  «Горы 
в Кара-Кюре», напротив,  лишен экс-

прессии,  здесь все – от композиции до красок – 
очень сдержанно, смотришь и успокаиваешься, 
почти медитируешь.

Большинство живописцев экспериментиро-
вали с импрессионизмом разной степени отвле-
ченности. Перед нами предстает череда живо-
писных горных склонов, узких сельских улиц, 
старых строений, маленьких дворов кисти На-
римана Дамаданова, Избат Уруджевой,  Абдул-
лы Бамматова, Магомеда Юсупова и др. Отсюда 
и небольшой формат произведений, исключая 
«Аксакала» Асият Арслангреевой. Хотя здесь 
тоже все работает на «впечатление», просто 
использованы иные художественные приемы.  

Традиционные предметы горского быта с  на-
тюрморта «Страна гор» (триптих) Инессы Гим-
батовой своей эпичностью и величественностью 
затмевают самые высокие снеговые вершины. И 

изобразительное искусство

влада Бесараб там Горский дух…
Выставка «Дагестан – Страна гор», посвященная Году гор, проходит в зале Союза 

художников республики. В экспозиции представлено более 150 работ: живопись, 
графика, скульптура, фотография, вышивка и роспись ткани, керамика, автор
ские куклы и произведения ювелирного искусства. Среди авторов – как мэтры да
гестанского искусства, так и совсем молодые художники, как профессиональные, 
так и самодеятельные авторы. Благо, тема настолько благодатная и поистине 
неисчерпаемая, допускающая самую вольную трактовку, что каждый нашел в ней 
чтото свое, и засилья горных пейзажей и других шаблонов удалось избежать. Все
таки Дагестан не только страна гор, но и край свободы. Творческой, в том числе.
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размеры полотна тут ни при чем. В них – гор-
ский дух. Точнее те частицы его эфира, что уда-
лось поймать и поместить в стерильную гер-
метичную музейную среду, чтобы любоваться 
хотя бы здесь, раз 
уж в природе по-
чти не осталось та-
кой возможности.

И какие же горы 
без горцев! А гор-
цы – без горянок! 
Их много и они 
разные, включая 
театрально-сказоч-
ных (автор Ирина 
Миронова) и даже 
грубовато-наив -
ных (куклы Людмилы Ибрагимовой, керамиче-
ские рельефы Ислама Шовкринского). В живо-
писных и графических произведениях жители 
Страны гор  изображены в естественной для себя 
среде, без прикрас, и поэтому прекрасны. Особ-
няком стоит «Кара Караев. Герой двух войн» 
Зулкарная  Рабаданова. Он – Герой. И герой на-
стоящий, а не мифический, не литературный (ср. 
с героем «Ахульго» Андрея Забожанова).  Фона 
и среды ему под стать не нашлось, да они ему и 
не нужны – настолько он самодостаточен. 

Галина Пшеницына и Хайруллах Курбанов 
представили на выставку целую галерею  камер-
ных портретов жителей Страны гор, выполнен-
ных в лучших традициях русской академической 
живописи. А «Подруги» Натальи Савельевой 
(бум., сепия, сангина) – те еще старушки-весе-
лушки с чертиками в глазах. Любая хоть сейчас 
могла бы стать боевой подругой Героя. 

Дагестанская станковая графика последние 
годы находится на подъеме. На выставке свои 
работы экспонируют  лучшие молодые авторы 
– выпускники и студенты Графической мастер-
ской  ХГФ ДГПУ: Магомед Даудов, Джамиля 
Шахбанова, Джаннат Юсупова, Заира Мукаи-
лова, Бурлият Атаева и др., а также их педагоги 
Юсуп Ханмагомедов и Арслангерей Акавов. 

Скульптура малых форм представлена рабо-
тами Магомед-Али Алиева («Всадник», «Се-
мья»). «Кубачинку» Ислама Шовкринского 
также можно отнести к скульптуре, хотя фор-
мально она под это определение не подходит. 
Суть не в видовом определении, а в том, что 
образ получился необыкновенно выразитель-
ный и притягательный. Эти миндалевидные гла-
за, полные невыразимой печали, этот высокий 
лоб, который не лоб вовсе, а чело, эти губы, в 

которых застыло 
молчание,  эти дол-
гие пальцы – мы 
видели их много 
раз: на древнерус-
ских иконах, на ро-
списях эпохи Воз-
рождения, точно 
такие у микеланд-
желовской Марии 
из «Пьеты». А она 
– наша современ-
ница, значит, для 

Страны гор еще не все потеряно.
Выставка продлится до конца июля.

Фото Гебека Гебекова
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– 25 лет назад, когда создавался фильм «Тай-
на рукописного Корана», рыночные отноше-
ния еще не так больно затронули кинематогра-
фическую деятельность. Или я ошибаюсь?

– Как известно, коренные преобразования в 
стране, в том числе и переход к рынку, произош-
ли после августа 1991 года, а мы закончили рабо-
ту на полгода раньше. Конечно, уже начинались 
сложности, но нам все же удалось завершить ра-
боту в прежнем режиме. Таким образом, «Ко-
ран» стал моим последним художественным 
фильмом, снятым в советский период.

– Раз уж мы говорим о преемственности 
Года кино и Года литературы, то не избежать 
вопроса о роли писателей и сценаристов в со-
здании фильмов. Расскажите о Вашем творче-
ском сотрудничестве с народным писателем 
Дагестана Ахмедханом Абу-Бакаром.

– Всегда считал и считаю, что основой фильма 
должен быть качественный литературный источ-

ник. Но далеко не каждый писатель, даже клас-
сик, может стать сценаристом, драматургом. И в 
этом его вины нет. Просто у произведений, напи-
санных для кино и театра, есть своя специфика. К 
счастью, Ахмедхан очень хорошо чувствовал эти 
различия. Знание законов драматургии и лите-
ратурный дар позволили ему стать сценаристом 
многих художественных и анимационных филь-
мов, а также писать пьесы для драматических, 
музыкальных и кукольных театров.

С Ахмедханом Абу-Бакаром я познакомился 
во время съемок документального фильма «Му-
рад Кажлаев. Ритмы и годы». Композитор и пи-
сатель были давними друзьями. К тому времени 
я уже был знаком с творчеством Ахмедхана, а 
при встрече он произвел на меня благоприятное 
впечатление и как прекрасный рассказчик, и как 
добрый человек. Может еще и поэтому, когда 
мне предложили снимать фильм по его автоби-
ографической повести «Браслет с камнями», я 

Эдуард Эмиров

2016 год объявлен Годом российского кино, который принял эстафету у 2015го – 
Года литературы. Так уж совпало, что в нынешнем году исполняется четверть века 
фильму «Тайна рукописного Корана» и 85 лет со дня рождения – автору сценария, на
родному писателю Дагестана Ахмедхану АбуБакару. В этом приключенческом филь
ме отражены события, происходившие в период революции и гражданской войны в 
Дагестане. Главный герой Эльдар, смелый и отважный Белый всадник на белом коне, 
разыскивает с помощью прекрасной Мумины старинный Коран, на страницах кото
рого зашифровано место расположения несметных сокровищ республики…

Кстати говоря, по сценариям Ахмедхана Абу
Бакара сняты также такие известные картины, 
как «Загадка кубачинского браслета», «Чегери». 
Но эти и другие фильмы не увидели бы своего 
зрителя без кинематографистов из Республики 
Северная ОсетияАлания. Вот почему редакция 
сочла уместным побеседовать с кинорежиссером, 
заслуженным деятелем искусств Северной Осетии 
и Дагестана, лауреатом премии имени К.Л. Хета
гурова и государственной премии Республики Да
гестан, членом Союза кинематографистов России 
Рафаэлем Сетраковичем Гаспарянцем…

Год кино

тайна
рукописноГо корана
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ни минуты не сомневался. Постепенно наши 
отношения стали дружескими и позднее мы с 
удовольствием продолжили сотрудничество в 
работе над фильмом «Тайна ру-
кописного Корана». Ахмедхан ча-
сто бывал на съемках. Заботился 
о членах группы по самым разным 
поводам. Участие Ахмедхана в на-
шей работе было незаметным, но 
эффективным. Он очень многое 
успел нам рассказать о своем род-
ном крае. Показал нам заповедное 
место Кала-Корейш, до которого 
мы добирались пешком, и где по-
том сняли большой эпизод. Так что, 
за полтора месяца съемок мы узна-
ли много нового и о кубачинцах, и 
об их истории. К сожалению, Ахмедхан не смог 
приехать на просмотр уже готового фильма во 
Владикавказ из-за неизлечимой болезни. Я и 
оператор Михаил Немысский, вся наша съемоч-
ная группа, все мы очень болезненно восприня-
ли его уход. Как-то не укладывалось в сознании, 
что такой жизнерадостный, полный творческих 
замыслов человек мог так рано закончить свой 
земной путь. Я до последнего момента был уве-
рен, что все обойдется. Очень жаль. У нас были 
новые замыслы, планы. Но, увы…

– Во многих фильмах по сценариям Ахмедха-
на Абу-Бакара звучит музыка народного арти-
ста СССР, композитора Мурада Кажлаева. Что 
заставляло Вас, как режиссера, каждый раз об-
ращаться к творчеству Мурада Магомедовича?

– На недавнем юбилее Мурада Магомедовича 
прозвучало много музыки, в том числе и из  кино-
фильмов. Их у него более сорока. Горжусь, что и 
в моих фильмах «По следам карабаира», «Коль-
цо старого «шейха», «Загадка кубачинского 
браслета», «Фрески», «Тайна рукописного Ко-
рана» и в документальных лентах, связанных с 
дагестанской тематикой, звучит музыка этого ве-
ликого Музыканта. Мурад Магомедович завора-
живает своей энергией, умением фантазировать, 
активным желанием сотрудничать, и не только 
в своем жанре. Для композитора, работающего 
в кино, очень важно чувствовать драматурги-
ческий материал, правильно понимать режис-
серский замысел, суметь отказаться от приори-
тетной роли музыки в угоду ее гармоничному 
слиянию с другими средствами художественной 

выразительности, таких как актерское мастер-
ство, операторское искусство, художественно-
декорационное решение всего фильма. Все это 

есть в арсенале композитора Мурада 
Кажлаева, и в этом секрет его попу-
лярности и востребованности среди 
кинематографистов.

– В съемках фильма «Тайна ру-
кописного Корана» были заняты 
не только известные дагестанские 
артисты – Баганд Магомедов, Мус-
тафа Ибрагимов, Скандарбек Тул-
паров, Рупат Чараков, Наби Иб-
рагимов, Хан Баширов, Патимат 
Кагирова, но и большая группа 
актеров Азербайджана и других 
республик Северного Кавказа. Как 

удавалось сохранить на съемочной площадке ра-
бочую и доброжелательную атмосферу в усло-
виях обострения межнациональных отношений 
постсоветского периода?

Оператор Немысский 
и режиссер Гаспарянц 

Кадр из фильма
«Тайна рукописного Корана» 

Ахмедхан Абу-Бакар
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– Добавлю, что, кроме названных Вами ак-
теров, в фильме приняли участие Дагун Омаев 
и Муса Дудаев из Грозного, Тамилла Каранти-
наки и Джейхун Кулиев из Баку, Инал Еналди-
ев из Владикавказа. А по сути Вашего вопроса 
хочу сказать, что в фильмах нашей студии всегда 
участвовали артисты разных национальностей. 
Так же было и в фильме «Загадка кубачинско-
го браслета», где, кроме дагестанских актеров, 
участвовали актеры Лика Кавжарадзе и Леван 
Учанеишвили из Грузии, Бимболат Ватаев и Ва-
лерия Хугаева их Владикавказа, Барасби Мул-
лаев и Руслан Фиров из Нальчика. Принцип 
отбора всегда был один – актерские данные, 
соответствие роли и опыт работы в кино, если 
таковой имеется. Все остальные критерии не-
применимы, в том числе национальная принад-
лежность и землячество. Но в данном случае не 
скрою, что очень хотел привлечь к работе талан-
тливых, но «не раскрученных» дагестанских 
актеров. Для меня, думаю и для других тоже, 
стала открытием яркая и достоверная работа 
исполнителя главной роли Баганда Магоме-
дова; в необычной для себя ипостаси успешно 
выступили театральный режиссёр и драматург 
Мустафа Ибрагимов и его коллега Скандарбек 
Тулпаров. Порадовал экранный дебют Патимат 
Кагировой – в то время студентки Воронеж-
ского института культуры, сделал свои первые 
шаги в кино музыкант Хан Баширов. Завершая 
ответ, скажу, что, несмотря на жесткое обостре-
ние ситуации на Юге страны, кинематографи-
сты Северного Кавказа смогли поддержать друг 
друга в это трудное время, сохранить и даже на-
растить творческие отношения в этот не самый 
лучший период в истории страны.

 – Интересно, по какому признаку подби-
рались актеры. Что в большей степени Вами 
двигало – национальная принадлежность 
актера, его самобытность или его умение 
вжиться в роль? Оказывал ли кто-либо на Вас 
давление при подборе исполнителей главных 
ролей фильма?

– Частично я уже ответил на Ваш вопрос. До-
бавлю только, что никакого давления при выбо-
ре исполнителей ролей я не ощущал, и никакой 
предвзятости не существовало. Но это не зна-
чит, что мною игнорировались советы и поже-
лания. В большинстве случаев они были вполне 
приемлемы. При этом для меня очень важным 
было мнение автора сценария. Ахмедхан смот-
рел пробы актеров, присутствовал на съемках и, 
как мне показалось, по-писательски мудро уста-
новил с ребятами добрые отношения, что сказа-
лось на их работе.

– Фильм снимался на территории дахада-
евского района. оказывало ли руководство 
района содействие во время съемок?

– Сейчас трудно вспомнить конкретные име-
на, но тогдашнее руководство Дахадаевского и 
Кайтагского районов, где в основном проходили 
съемки, активно откликалось на наши просьбы, 
связанные с размещением съемочной группы, с 
организацией питания, с поисками реквизита, с 
транспортом. С их помощью мы привлекали к 
работе жителей Уркараха, аула Кубачи, других 
населенных пунктов, которые неоднократно 
участвовали в массовых съемках, что, конечно 
же, было бы для нас серьезным подспорьем.

– Как сложилась судьба актеров, стало ли 
для кого-то из них участие в фильме творче-
ским трамплином?

Съемочная  группа 
в  ауле  Кубачи

На  диване  сидят  Х. Баширов, 
Р.  Гаспарянц  и  М. Немысский
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– Всем нам хорошо известны последствия 
событий 1991-1993 гг. Производство художе-
ственных фильмов на базе было остановлено в 
связи с изменением статуса головной организа-
ции – Центральное телевидение (Гостелерадио 
СССР). Правопреемником стала Всероссийская 
телевизионная и радиовещательная компания 
(ВГТРК). В новой концепции этой компании не 
нашлось места для собственного кинопроизвод-
ства, особенно в регионах. Выгодной посчитали 
покупку уже готовой продукции. Это было, на 
мой взгляд, ошибочным решением. Ведь благода-
ря работе базовых региональных студий, подобно 
нашей, почти 300-миллионная страна регулярно 
смотрела фильмы по каналам ЦТ, «Орбита», те-
леканалам союзных республик и узнавала много 
интересного о жизни нашего многонациональ-
ного и густонаселенного регио-
на. Так что таким, на мой взгляд, 
непродуманным решением, был 
остановлен удачный 30-летний 
проект совместного фильмопро-
изводства в регионе Северного 
Кавказа со всеми вытекающими 
из этого последствиями. Благода-
ря фильмам, снятым в то время, 
имена их создателей и участников 
навечно сохранены для истории. 

Знаю, что по настоящее время 
телезрители и пользователи ин-
тернета смотрят наши фильмы, 
что говорит об их востребованно-
сти. За это время не стало Ахмед-

хана Абу-Бакара, Барасби Мулаева, Мусы Дудае-
ва, Наби Ибрагимова. Насколько мне известно, 
исполнитель главной роли Джейхун Кулиев уе-
хал работать в Израиль, Тамилла Карантинаки – 
к мужу-режиссеру в Грецию, Патимат Кагирова 
стала популярным эстрадным исполнителем, Ба-
ганд Магомедов – депутатом Народного собра-
ния РД, работал в мэрии, Хан Баширов – пред-
седателем Союза музыкантов Дагестана, Анвер 
Багиров работает на телевидении. К сожалению, 
судьба других наших друзей мне неизвестна.

– Остается ли в наше время этот фильм по-
учительным и актуальным? В чем его жизне-
способность?

– Конечно, не мне судить. Но прошло до-
статочно много времени, чтобы убедиться в 
том, что заложенные в фильме такие идеи, как 
бережное хранение национального достояния, 
уважение народных традиций, борьба с экстре-
мизмом и деструктивными силами, не потеряли 
своей актуальности. Глядя в прошлое и делая 
соответствующие выводы, мы должны ответст-
венно строить свое будущее. Этому учат наши 
старшие, это основная тема в творческой дея-
тельности великих мыслителей Дагестана.

Возвращаясь к началу нашего разговора, хо-
телось бы поздравить с Годом кино моих дру-
зей, дагестанских коллег-кинематографистов 
во главе с председателем Союза кинематогра-
фистов Дагестана Магомедом Сулеймановым. 
Благодаря им я побывал на открытии Года кино 
в Дагестане и повстречался с давними знакомы-
ми. Успехов, здоровья всем и новых замечатель-
ных фильмов!

Кадр из фильма
«Тайна рукописного Корана» 

Презентация  фильма  «Тайна  рукописного  Корана» 
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В гостиницу подруги вернулись охва-
ченные радостным чувством безмятежно 
проведенного дня. Они стали близки друг  
другу как никогда. Это был самый счаст-
ливый день для Анфисы: барьер упрямой 
сдержанности и занудного самоконтроля 
Култум, кажется, был преодолен. Они си-
дели в обнимку на диване и вспоминали о 
забавных случаях прошедшего дня, благо-
душно посмеивались над Семенычем: над 
его «ол райтами» и «мерси-пардонами»; 
над его Мицубиси, которую он ласково 
называл «Моя Мици» и, оставаясь нае-
дине с ней, ворковал как с любимой жен-
щиной; над тем, какими неблагозвучными 
словами называют в ауле грибы, которые 
Култум (под влиянием отборного вина!) 
попробовала и которые оказались не та-
кими уж противными… Подруги были 
счастливы, и им казалось, что все люди 
вокруг них благоденствуют так же, как и 
они…

– Обалдеть можно! – орала Анфиса.
– От чего? – сияла Култум, задав вопрос 

просто к слову, ибо сейчас для нее не так 
уж и важно было, отчего ей так хорошо.

– От того, какой банкет закатила ты для 
Ол райта!

– Большой ребенок он! Большой! В 
этом, наверное, счастье его. Глядя на него, 
иногда и сама хочу вернуться в детство. 
Вот и дала себе волю. Не знаю, хорошо 
это или нет.

– Честно говоря, никогда не думала, 
что ты можешь так клево застолье вести: 
так острить и хохмить!

Култум задумалась и, лукаво улыбаясь, 
спросила:

– Как сказал Семеныч, что нужно чело-
веку в жизни?

– Фиг его знает!
– Нужны три вещи: терпение, сладкий 

язык и умение хранить тайну. С терпени-
ем и умением хранить тайну у меня нет 
проблем. А вот со сладким языком…

– Вот за это я тебя и люблю! И хочу це-
ловать, целовать и целовать!

– Этим ты и опошляешь все хорошее!
– Скажи, пожалуйста, что в этом пло-

хого?
– Все святое теряет свою первоздан-

ность и весомость, когда его склоняют 
вдоль и поперек.

– Пардон, милая! Пардон!
– И «пардон» ты не к месту сейчас го-

воришь!
– Правда?
– Одно дело, когда его произносит 

Семеныч в своем шутливо-благодушном 
тоне, как бы походя, намекая о своем зна-
нии иностранных языков, другое – когда 
ты этим «пардон» выражаешь свое несе-
рьезное, я бы сказала – снисходительное, 
отношение к тому, что говорит тебе под-
руга.

– Что ж мне делать? – отчаялась вдруг 
Анфиса, видя, каким суровым стал взгляд 
янтарных глаз подруги. – Можно, встану 
на колени перед тобой?

В одно мгновение ее охватил страх по-
терять все то хорошее, что приобрела се-
годня.

– Ну-ну-ну! Унижаться – не лучший вы-
ход исправляться.

– А что лучше?
– Вести себя достойно.
– Как тебе удается всегда вести себя 

так?
– Никак.
– Серьезно спрашиваю.

Магомед-расул Мне б домашнего борща
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– Вести себя всегда достойно никому 
не удается. И вряд ли удастся. Меня и сей-
час коробит то, как нехорошо повела себя 
я перед нашим отъездом сюда.

– Что-то не припомню такого.
– Зато я хорошо помню, как мы уехали, 

скрыв свой отъезд от подруг.
– Марго, что ль?
– Да и Ксении.
– Сама же так хотела! Боялась, что они 

присоединятся к нам.
– Это и мучает меня. Хоть перед отъез-

дом можно было поделиться с ними. Тог-
да б совесть не грызла меня. Они, конеч-
но, узнали о нашем отъезде, но ни одна не 
звонит, не спрашивает, где мы, что с нами, 
потому что обиделись.

– Давай я позвоню и извинюсь!
– Да я сама собираюсь.
Култум встала и потянулась к бутыл-

ке с водой. Во рту пересохло, но пить не 
хотелось – ее одолевала другая жажда. Ей 
было не по себе оттого, что вспомнила она 
о Марго и Ксении не по причине своей 
скуки по ним, а из намерения после этих 
и других второстепенных намеков как бы 
между прочим перейти к звонку Максу-
ду, и дать ему знать: как бы хорошо ей ни 
было здесь, она не забывает о нем.

– Нет, это я сделаю! – бросилась к те-
лефону Анфиса, ничего не знающая о 
тайном замысле подруги. С трудом она 
дозвонилась до Марго: – Привет, Краля!

– Вав! Фиска! Это ты?!
– Знаешь, откуда и почему звоню?
– Знаю – откуда, но не знаю – почему.
– Откуда, думаешь?
– Из Санта-Барбары. То бишь, блин – 

Сиднея!
– Ты, как всегда, мозглявая у нас!
– Мозглявая или нет, но сижу с под-

ругами и не могу расколоть тебя, почему 
вдруг звякнула.

– Где сидишь?
– В аэропорту.
– В каком?
– В москворецком. Да же, девочки? – 

лукаво подмигнув, Марго нарочно обра-
тилась к подругам.

– С кем сидишь?

– С Ксюшей и Кизтаман.
– Вот повезло, блин!
– Кому?
– Нам с Култум. Это она настроила 

меня поконтачить с тобой и Ксюшей. А 
тут еще с вами и ее сельчанка Кизтаман!

– Что твоей соске от меня надо? Сама 
не могла брякнуть?

– Я опередила ее. И знаешь, почему? Ты 
мастерица разыгрывать, дурить людей, как 
сейчас – меня. А Култум не любит этого.

– И чё?
– Что разыгрываешь меня, будто в аэ-

ропорту вы застряли!
– Нигде, блин, мы не застряли. Вот, 

слышь – садится самолет. Через час трид-
цать пять минут семнадцать секунд наш 
полетит.

– Куда?
– В Тмутаракань под названием Рим, – 

хохотнула Марго.
– И Ксюша туда же или провожает?
– Передаю ей трубку.
Голос Ксении:
– Рада слышать тебя, Чемпионка!
– Далеко путь держите?
– Кажется, недалеко. Правда, Кизта-

ман? – Ксения преподнесла трубку к уху 
Кизтаман.

– Правда, правда, Анфиса: Рим, кажет-
ся, ближе Сиднея. Как там моя Култум по-
живает?

– Поговори сама.
Култум перехватила трубку:
– Это ты, Кизтаман?
– Нет, Баба-Яга, Култум. Баба-Яга! – 

Видно, ироничный тон, взятый Марго, 
словно по цепочке, передавался подру-
гам. – Мне приятно слышать твой певу-
чий голос, родная, но вы совершили боль-
шую ошибку, позвонив сегодня.

– Почему?
– Да потому, что завтра мы собирались 

сделать вам большой сюрприз.
– Какой?
– Позвонить из Рима и пригласить вас 

в гости.
– Неплохая идея!
– Не знаю, какая идея, но это уже не бу-

дет сюрпризом.
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– А вы переиграйте его, – предложила 
Култум.

– Кого?
– Сюрприз.
– Как?
– Летите в Рим через Сидней.
– Тоже неплохая идея! Ксюша! Скажи 

папе: пусть выделит нам самолет, чтобы 
могли чартером следовать за Култум и 
Анфисой! Ладно? Она согласна! Гуд бай, 
Култум! – расхохоталась Кизтаман, выз-
вав ответный взрыв смеха у подруг.

Култум с Анфисой были шокированы 
загадочно-шутливым разговором подруг. 
Решив, что они разыгрывают их, Анфиса 
созвонилась с отцом. Султан, снисходи-
тельно посмеиваясь, подтвердил, позави-
довав им, – Марго организовала поездку 
с подругами в Рим. У нее и Ксении загран-
паспорта были, а для Кизтаман пришлось 
срочно подсуетиться – помог отец Ксе-
нии, главный прокурор города.

– Как тебя понимать? – удивилась Ан-
фиса, видя, что Култум обрадовалась та-
кому повороту событий.

– Нет худа без добра: если бы мы вовре-
мя рассказали им о нашей поездке, у них 
такого желания могло и не возникнуть, – 
засмеялась она. – А теперь мы квиты: им 
хорошо, и нам неплохо!

– Ну, даешь, блин!
Разговор этот не только успокоил 

Култум, но и привел в еще более благо-
душное настроение. Она переговори-
ла с матерью, братом, сестренкой, тетей 
Халабой, но не хватило духа позвонить 
Максуду. Ждала, что Анфиса вспомнит 
о нем, тогда она для приличия скажет 
«сама звони», но непременно поговорит 
с ним. Однако подруге, как оказалось, не 
было дела до Максуда: она была слишком 
занята собой.

Когда Анфиса вошла в ванную, Кул-
тум поспешно набрала sms-ку, старатель-
но избегая заезженные слова о любви и 
верности: «У меня все хорошо, потому 
что ты есть на свете!» Неожиданно для 
нее самой тут же пришел ответ: «Пото-
му я самый счастливый, что ты всегда со 
мной!»

Култум чуть не задохнулась от гордо-
сти: выходит, когда она думала о нем, он 
был все время начеку – он думал о ней! 
Что может быть лучше этого между дву-
мя неравнодушными друг к другу людь-
ми?! В больном воображении своем она 
представила себе медовый месяц вместе 
с ним в Сиднее и покраснела от жгучего 
удовольствия…

Стоило выйти подруге из ванной, как, 
в порыве нежности к Максуду, Култум об-
няла и расцеловала ее. Анфисе этого толь-
ко и надо было: она свалила ее на диван и 
зацеловала с ног до головы!

Дни, один заманчивей и насыщенней 
другого, шли быстротечно, словно в вол-
шебном сне.

Култум привыкла к новому для нее 
образу жизни: подольше спать и нежить-
ся в постели, питаться готовым, не возясь 
в кухне, беспечно отдаваться развлече-
ниям, не перегружая голову докучными 
мыслями, находить удовольствие даже в 
бездельничанье…

Ведь так живет весь мир, и никто ниче-
го зазорного в этом не видит!

Такой же образ жизни ведет и их Семе-
ныч: сам радуется всему вокруг себя, как ре-
бенок, и всех радует! Доволен тем, что есть, 
и никакой жажды к накоплению! Не зави-
дует ни олигархам, ни вельможам. Никого 
не хает, принимая человека таким, какой он 
есть. Вобрал в себя всю народную мудрость 
и живет себе играючи-припеваючи!

Таким и остался бы Семеныч в памяти 
Култум и Анфисы, если бы вдруг не про-
говорился перед их отъездом. Они ехали 
домой в самом приподнятом настроении, 
довольные увиденным и услышанным и 
тем, как провели время.

Дорога в аэропорт из-за какого-то 
происшествия была запружена машина-
ми, образовались пробки. Но Семеныч не 
изменил своему веселому нраву, развле-
кая подруг:

– Любишь кататься – люби и саночки 
возить!

– Подождите, я выйду, – тут же отреа-
гировала Култум, хватаясь за дверь.

– Куда? – вытаращил глаза Семеныч.
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– Саночки возить – значит, машину 
толкать, – засмеялась Култум.

Семеныч и тут нашелся:
– Всякая шутка надвое растворена: 

коту потешно, ин мышке за беду.
Анфиса, заскучав, вступила в свою роль 

задиры:
– Скажите, пожалуйста. Семеныч, вам 

никогда не хотелось обратно домой – в 
матушку-Россию, в Рязань свою?

– На чужбине и собака тоскует. На 
родной стороне и дым сладок… – С лица 
гида исчезла улыбка благодушия.

– Но вы и здесь счастливы! – решила 
как-то поддержать Семеныча Култум.

– Счастье не палка – в руки не возь-
мешь.

– Но вы взяли его!
– Как сказать, Култум?
Подруги вдруг обратили внимание на 

то, как преобразилось лицо Семеныча – с 
него будто сползла маска, и обнажилось 
изборожденное морщинами, страдальче-
ское лицо вмиг постаревшего человека. 
Ему, по-видимому, тяжело было говорить, 
но он, вздохнув, заговорил:

– Со стороны людям кажется, что я са-
мый счастливый человек. Но недаром го-
ворят: лес горит – все видят, душа горит 
– никто не видит.

– Ну и загнули, Семеныч! – воскликну-
ла Анфиса, все еще не входя в положение 
гида и готовая раздуть спор.

– Если от сердца и на полном серьезе, 
милые мои, как бы ни старался человек ка-
заться довольным собой и всеми, он оди-
нок и несчастен.

– По крайней мере, к вам это никакого 
отношения не имеет, дорогой Семеныч, – 
вымученно улыбнулась Култум, будучи не 
совсем убеждена в том, что сказала.

– Пардон! Я еще никому (даже самому 
себе!) не признавался в этом, но вы для 
меня стали такими близкими, как родные 
сестры, что меня так и тянет открыться, 
– как-то утешить себя и вывести вас из не-
винного заблуждения.

Анфиса открыла было рот, чтобы со-
стрить, как Култум, больно ткнув подругу 
локтем в бок, остановила ее.

Понурив голову, Семеныч затаил дыха-
ние, потом продолжил громким шепотом, 
будто рядом никого не было, и делился он 
сам с собой:

– Кажется, я имею все, чтобы считать 
себя счастливым. У меня – занимательная 
работа, свой дом со всеми удобствами, 
жена – доктор наук. Есть сын, хоть и при-
емный. Кошка с собакой. Тачка – одна из 
лучших в мире… Здоровьем Бог не оби-
дел! Что еще нужно для счастья человека?!

– Разъезжать по всему миру и кайфо-
вать! – не удержалась Анфиса.

– С кем?
– С женой.
– А если жена археолог, годами занима-

ется раскопками и исследованиями, и так 
занята, что даже дома бывает, как редкий 
гость? Она у меня и есть, и в то же время 
ее нет. Я жду ее, скучаю по ней, мотаюсь 
по горам и долинам, убегая от одиночест-
ва, но не знаю, когда она вернется домой. 
А теперь – тем более! И знаете, почему? 
Рядом со зданием Национального парла-
мента в столице нашей, Канберре, нашли 
систему окопов, вырытых почти сто лет 
назад. Как она говорит, это остатки учеб-
ного полигона, на котором австралийские 
солдаты учились рыть окопы перед от-
правкой на фронт Первой мировой вой-
ны. Эту находку она считает событием 
чуть ли не эпохального значения. Но рас-
копки надо ведь еще исследовать и обоб-
щить. А это за месяц и два не делается. Но 
мне не исследования ее нужны, а – она. 
Что делать? Переселяться в Канберру?

– А почему бы и нет? – подала сочувст-
вующий голос Култум.

– Только переселюсь в Канберру, она 
переместится для раскопок в другой уго-
лок страны. Что тогда? Я ведь не цыганом 
родился. Я – домашний человек. Люблю 
все домашнее. И еду, и беду… А жена для 
меня становится как бы далеким призра-
ком…

– Тем лучше для вас! – подстрекатель-
ски хихикнула Анфиса.

– Чем? – разинул рот Семеныч.
– Тем, что свободны и можете разъез-

жать по свету с любовницей!
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– Типун тебе на язык, Анфиса! – крик-
нула Култум.

– Кого-то это, может, и устроит, но не 
меня.

– Хотите сказать, что продолжаете лю-
бить ее так же сильно, как в дни знаком-
ства?

– Как бы укоротить твой язык, Анфи-
са?! – возмутилась Култум.

– Не скажу, что так сильно, но после 
нее для меня другие женщины не сущест-
вуют.

– Тогда разъезжайте с собакой и кош-
кой, как делают многие, – продолжала ёр-
ничать Анфиса, довольная тем, как удачно 
острит.

– Это последнее дело!
– Почему?
– Вы думаете, что люди стали заводить 

собак, кошек, других животных или птиц 
из-за того, что стали более сердобольными 
к животному миру и окружающей среде?

– Это и ребенку понятно.
– Как бы не так!
– И что же?
– А то, что люди стали забывать о своих 

природных обязанностях: жить не толь-
ко как муж с женой, но и стать отцом и 
матерью! Что на деле получается? С утра 
до вечера муж с женой, занятые работой, 
думают о личном благополучии и личных 
удовольствиях, не хотят обременять себя 
наследниками – вместо них заводят собак 
или кошек. Иные даже от детей родных 
отказываются, предпочитая им живот-
ных. Почему? Во-первых, потому, что 
одиночество одолевает. Во-вторых, жи-
вотные – бессловесные существа: они не 
могут предъявлять претензии к своим хо-
зяевам, спорить с ними, доказывать свое. 
Дайте им досыта поесть – и они ваши 
рабы. Говорите с ними о чем угодно, де-
литесь радостями и горестями – они ни 
в чем не возразят вам, и ваше самолюбие 
будет удовлетворено! И вот вы уже счи-
таете, что они понимают вас лучше, чем 
ваши дети и друзья. Боюсь, что число та-
ких людей с каждым годом все растет, и 
в недалеком будущем люди и животные 
смешаются…

Пока говорил, голос Семеныча то сры-
вался, то хрипел, то терялся…

Култум прониклась к нему такой жало-
стью, что готова была расплакаться.

Анфисе было все нипочем. Веселясь, 
она продолжала язвить:

– Скажите, пожалуйста, Семеныч, вы к 
приемному сыну лучше относитесь или к 
собаке с кошкой?

– Сам не знаю, к кому как отношусь, – 
поник головой гид.

– Жить не хочется? – хихикнула Ан-
фиса.

– Язык тебе отрезать мало! – презри-
тельно глянула на подругу Култум.

Сделав паузу, Семеныч пояснил:
– Жизнь прожить – не лапти сплести. 

Жизнь, что соленая вода: чем больше 
пьешь, тем сильнее жажда.

– А чего бы вы хотели, дорогой Се-
меныч? – чуть ли не плачущим голосом 
спросила Култум, желая как-то разрядить 
тяжелую атмосферу.

– Чего бы хотел? По сути дела я отве-
тил на этот вопрос, но повторюсь. Ниче-
го не хотелось бы так сильно, как отведать 
домашнего борща и блинов, прижаться к 
груди матери и поплакаться о потерянном 
детстве… короче – жить неприхотливой 
крестьянской жизнью!

– Кресть-ян-ской? – не поняла Култум.
– Да. Култум. В смысле – нормальной 

человеческой. Чтоб жена жила дома и за-
пах от варимых ею обедов шел из кухни. 
Чтоб дети бегали вокруг и орали во всю 
ивановскую. Чтоб друзья и знакомые 
были частыми гостями у меня дома – как 
у моего друга Цветана. Чтобы жил я той 
простой и естественной жизнью, какая 
была у моих дедов и  прадедов. Чтоб, по-
кидая этот несчастный мир, мог сказать: 
«Дети мои! Я выполнил перед вами свой 
человеческий долг. Надеюсь, и вы не под-
ведете меня»...

В это самое время с разных сторон ка-
кофонией зазвучали сигналы машин, во-
дители которых выражали недовольство 
заторможенностью Семеныча.

Опомнившись, он незаметно смахнул 
слезу, и его Мицубиси рванулась вперед.
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Уважаемый читатель! Эти истории взяты из жизни, мне же оставалось только пе
ренести их на бумагу, изменив имена героев, и добавить самую чуточку вымысла. 
«День мужчин» и «Шарф» посвящаю памяти необыкновенных женщин – Патимат 
Гасановой и Хатимат Ариповой, они пристроились в уголке моего сердца и время от 
времени напоминают о себе. Никогда не видела их грустными, лица всегда светились 
улыбкой, даря тем, кто рядом, свет и доброту! На Земле Патимат и Хатимат не 
были знакомы, но очень надеюсь, что встретились они в раю…

чакар Магомедова

Саидат и Мадина были двоюродными се-
страми. Мужья их как-то быстро сошлись в 
общих интересах, и поочередные визиты их 
семей друг к другу стали вскоре делом не 
столько обыденным, сколько необходимым: 
в обществе друг друга они отдыхали душой, 
набирались позитива. Благо, жили друг от 
друга в двух остановках – в Редукторном. 
Вместе отмечали праздники, выезжали на 
море, в родное село – к родителям.

– Нам бы построить большой дом, на две 
семьи, и тогда не пришлось бы расставаться, – 
как-то полушутя-полувсерьез сказала Саидат.

И в самом деле, вместе у сестер спорилась 
любая работа, за которую одной не очень-
то хотелось браться; да и мужья своей сла-
женной работой творили чудеса. Хоть идея 
с «большим домом» так и осталась витать в 
облаках, но ремонт в обеих квартирах, как и 
генеральная уборка регулярно проводились 
общими усилиями…

Надвигался мужской праздник. Сестрам 
захотелось чего-то необычного. 

– Дети уже подросли, и их можно оста-
вить дома одних. Давай отметим праздник в 
ресторане! – предложила Мадина. 

– А что, неплохая идея, – поддержала Са-
идат. – Не надо будет суетиться на кухне. 
Нарядимся, наведем марафет и – вперед. В 

ресторанах по вечерам играет музыка – по-
танцуем… 

– И над подарком голову ломать не надо. 
Пусть это будет нашим сюрпризом мужчи-
нам… – мысленно уже танцующая в уютном 
зале ресторана под живую музыку, в сладост-
ной неге промолвила Мадина. 

По такому случаю сестры прикупили 
себе наряды – не каждый же день ходишь в 
ресторан! 

Утром 23 февраля Мадина поздравила 
Магомеда, чмокнув в щеку и пообещав, что 
главный подарок его ждет вечером. 

– Какой-то игривый блеск у тебя в глазах, 
что вы с Саидат задумали? – спросил Ма-
гомед, любуясь своей похорошевшей в это 
утро женой.

– Потерпи до вечера! – промурлыкала Ма-
дина и проплыла мимо мужа будить детей в 
школу.

Но Магомед уже был заинтригован. При-
ехав на работу, он в первую очередь позво-
нил Расулу:

– Салам, братан, с праздником!
– Валлагь, тебе тоже салам, и тоже – с 

праздником! – отозвался на другом конце 
провода Расул.

– Ты не в курсе, что наши половинки заду-
мали? – продолжил Магомед.

День мужчин 
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– Вечером они ведут нас в ресторан! – пе-
реходя на шепот, ответил Расул. 

– А чё так тихо, ты не можешь говорить? – 
спросил Магомед.

– Да нет, я обещал Саидат, что буду мол-
чать, – она утром проговорилась, но потом 
уже было поздно. В общем, собираемся пос-
ле работы у вас и едем на твоей машине в ре-
сторан. 

– В какой ресторан?
– Этого я, брат, не знаю. Потерпи до вече-

ра. Прости, Магомед, я должен бежать – на-
чальник вызывает, – прервал разговор Расул.

«Ресторан – это, конечно, хорошо, – по-
думал Магомед. – Но если я за рулем, то зна-
чит, пить не смогу. Все будут веселиться, а я 
должен оставаться трезвым? Несправедливо 
как-то!» 

Захваченный работой, Магомед только к 
концу дня вспомнил о предстоящем вечере 
в ресторане, и опять защемила обида, что 
ему отведена роль водителя. Обижаться на 
кого-то он не мог: что возьмешь с женщин, 
не предусмотревших, что после выпивки 
за руль садиться нельзя, да и Расула винить 
было не в чем – машина была только у Ма-
гомеда.

Дверь открыла Мадина, нарядная и вы-
глядевшая так же свежо, как и утром.

– Иди скорее переодевайся, сейчас придут 
Саидат с Расулом, и мы поедем… – Мадина 
запнулась и, с улыбкой взглянув на мужа, 
спросила: – Угадай, куда мы поедем?

Магомеду почему-то не захотелось подыг-
рывать жене:

– В ресторан! – выпалил он.
Улыбка исчезла с лица Мадины, и она рас-

терянно спросила:
– Откуда знаешь? 
Магомед пожалел, что не сдержался: мог 

бы подыграть, ничего бы не случилось…
– Да я так, наугад, сказал. А что, угадал? 

– Магомед притянул надувшуюся Мадину к 
себе…

Они все еще стояли в прихожей, когда в 
дверь позвонили. Застигнутые врасплох, оба 
дернулись, отпрянув друг от друга. Магомед 
поспешил в спальню переодеваться, а Мади-
на, взглянув на себя в зеркало и поправив во-
лосы, открыла дверь.

– Ну что, вы готовы? Едем? – В дверях сто-
яла Саидат. – Расул ждет внизу, у машины.

– Сейчас только Магомед переоденется, 
и поедем, – сказала растерянно Мадина, все 
еще не остывшая от объятий мужа.

Мадина обняла сестру и отстранила от 
себя, разглядывая: «Все-таки как ей идет 
этот костюм, – подумала она. – А ведь как 
долго пришлось уговаривать!»

– Знаю, знаю, что ты подумала. Расул тоже, 
увидев меня в этом костюме, обомлел. Да и 
мне он все больше нравится. Но и ты, я смо-
трю, прямо расцвела.

Комплименты Саидат прервал появив-
шийся внезапно Магомед:

– Боюсь, что нам с Расулом надо будет при-
стегнуть вас наручниками к столу, чтобы не 
украли, – сказал он. – Такую красоту в свет 
выводить – все равно, что людей дразнить!   

Когда все расселись в машине, Магомед 
спросил:

– В какой ресторан едем?
– Да в любой, – ответили женщины.
– А вы что, нигде не договаривались? – 

удивился Магомед.
– Да нет, – в ответ удивилась Мадина. 
Магомед на минуту смутился, но потом 

сам же себя и утешил:
– Столько ресторанов в Махачкале, неуже-

ли для четырех человек не найдется места?! 
Ехали с шутками, смехом. Поравнявшись 

с автозаправкой «Гукойл», возле которой 
всегда стоял постовой гаишник, Магомед 
вдруг притормозил.  

– Я сейчас, – бросил он и, захлопнув за 
собой дверь, направился к пешеходному пе-
реходу.  

Приблизившись к гаишнику, он поздоро-
вался.

– Тут, брат, такое дело. Жены пригласили 
нас в ресторан. А в ресторане, сам знаешь, 
без выпивки никак не обойдется…

Гаишник выпучил глаза, не понимая, чего 
от него хотят.

– Короче, вот тебе стольник, ты нас не 
тормози на обратном пути. – Магомед из-
влек из кармана 100-рублевую купюру.

Гаишник тут же стал сообразительным, 
глаза-блюдца сузились на растянувшемся в 
улыбке лице, и он протянул руку за деньгами:
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– Нет проблем! Езжай, брат, и ни о чем не 
думай, за меня тоже рюмочку пропусти. 

И они так широко улыбались, пожимая 
друг другу руки, будто были закадычными 
друзьями.

Вернувшийся в машину Магомед был за-
сыпан вопросами: он же нас не останавли-
вал? а кто это? а зачем ты ему дал деньги?..

– Все в порядке!  – ответил на все вопро-
сы Магомед, и машина, покинув спальный 
район Редукторного, поехала в центр Ма-
хачкалы.

Центр оказался неприветлив к посети-
телям из окраины. Один, второй, третий, 
четвертый ресторан были заполнены – ни в 
одном не оказалось свободного столика. Два 
часа они кружили по городу, пытаясь при-
строиться хоть в какой-то кафешке, забега-
ловке. И пусть кто-то еще осмелится сомне-
ваться в патриотизме дагестанского народа 
– все как один собрались 23 февраля в ресто-
ранах праздновать День Советской Армии и 
Военно-Морского флота. 

Первыми сдались женщины. 
– Магомед, поехали домой, я хинкал сва-

рю, – взмолилась Саидат. Ей было невыно-
симо наблюдать за Расулом, уткнувшимся 
взглядом в боковое стекло, – видно было, что 
он обиделся.

– Ну уж нет! – пытаясь подбодрить разо-
чаровавшихся женщин, сказал Магомед. – А 
что, Мадина, давай съездим в этот, как его, 
забыл название, то ли «Тамерлан», то ли 
«Караван» – рядом с издательством!

– Ты с ума сошел, это же отстой! – возму-
тилась Мадина.

– Я готов поесть и в этом отстое, дорогая, 
мне очень хочется кушать!

Машин в городе было мало, поэтому 
Магомед буквально взлетел на мост. А за 
мостом был уже свой родной, спальный Ре-
дукторный. Он уже почти проехал мимо во 
все лицо улыбающегося гаишника, как вдруг 
резко притормозил и стал подавать машину 
назад.

Гаишник растерянно показывал ему жез-
лом: езжай, езжай! Но… Магомед притор-
мозил возле него.

– Понимаешь, брат, не получился у нас 
праздник – все рестораны забиты.

Лицо гаишника стало вытягиваться от 
удивления, глаза-блюдца вот-вот готовы 
были вывалиться из своих орбит.

– Короче, не пил я, трезвый как стеклыш-
ко. Гони мой стольник обратно.

Гаишник заволновался, на красном лице 
выступила испарина, шея побагровела.

– Так же не бывает, брат. Не сейчас, так 
потом – все равно я тебе пригожусь, – стал 
канючить гаишник, явно не желая возвра-
щать деньги.

– Понимаю, брат, все понимаю. Но и ты 
меня пойми, – тоже заканючил Магомед, – 
вечер у меня обломался. Еду домой злой и 
голодный. Провинюсь – штрафуй, но сейчас 
верни мне мои деньги…

Гаишник нехотя полез в карман и с трудом 
извлек из него валик из скрученных денег. 
Толстые пальцы долго блуждали в поисках 
нужной купюры и, наконец, вытянули 50-ру-
блевку.

– Давай, брат, баш на баш, – попытался от-
стоять свою добычу гаишник. – Тебе пятьде-
сят и мне пятьдесят.

– Что? – в бешенстве взревел Магомед. 
Гаишник вдруг увидел в глазах Магомеда 

заметавшихся чертиков, и испугался.
– На, бери… – Он вынул еще одну 50-ру-

блевку из валика и недовольно протянул Ма-
гомеду.

Магомед не стал слушать, что он там 
бубнил себе под нос от злости, – для пол-
ного счастья не хватало только драки с га-
ишником.

К «Тамерлану–Каравану» они подъехали 
в полной тишине – все молчали.

– Ну что вы сидите? Выходите! – обратил-
ся Магомед к попутчикам.

– Не для того я целый день убила на Вос-
точном в поисках наряда, чтоб появиться в 
нем здесь, – обиженно произнесла Мадина.

– Не горячись, дорогая, может, это и не 
гадюшник вовсе, а райские кущи – мы же ни 
разу здесь не были, – пытался подбодрить 
жену Магомед.

Он помог женщинам выйти из машины 
и растормошил, уснувшего Расула. Они во-
шли в почти пустое помещение, насквозь 
пропитанное сигаретным дымом, запахами 
спиртного и шашлыка. За одним столиком 
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сидели уже заправившиеся «патриоты», го-
товые идти хоть на смертный бой, – остава-
лось только определиться с противником. За 
другим столиком двое отчаянно пытались 
оторвать от лежавшей перед ними курицы 
хоть кусочек – выпивка уже была принята, а 
закуска никак не догоняла ее.

Поискав глазами более-менее чистый 
столик, Магомед направился к нему. Усадив 
женщин, брезгливо озиравшихся вокруг и 
боящихся прикоснуться к столу, Магомед 
направился к барной стойке. Ему долго при-
шлось стучать стаканом по прилавку, пока 
вдруг из-под него не вынырнула чья-то за-
спанная голова. 

Заспанная голова принадлежала барме-
ну. Он вылез из-под стойки, опрокинул в 
себя стопку, потряс головой и всем телом, 
направляя в нужное русло адскую смесь, и 
удивленно взглянул на Магомеда.

– Что надо?
– Официантку. Есть хочу, пить хочу! – сам 

себя не узнавая, прикрикнул на бармена Ма-
гомед.

– Пить я тебе дам, а кушать нету – повар 
ушла домой.

– А официантку?  – продолжал требовать 
Магомед.

– Щас поищу! 
Бармен, желая избавиться от настырного 

клиента, исчез в неизвестном направлении.
Магомед вернулся за столик. Стали ждать. 

Официантка появилась через десять минут. 
С трудом переставляя ноги, она приблизи-
лась к столу. Начались словесные препира-
ния по поводу отсутствующего меню. Через 
минуту она вдруг привалилась авангардом к 
столу, и взору сестер и их мужей открылось 
бесконечное декольте официантки. 

– Уберите свою грудь со стола! – От воз-
мущения Мадина вскочила.

– Не кричите на меня! Все на меня кри-
чат: эти пьянчуги, повар, бармен, и ты еще… 
Я устала – целый день на ногах, хочу спать… 
– Произнеся последнюю фразу, официантка 
облокотилась обеими руками о стол и захра-
пела.

Оскорбленные Саидат и Мадина поспе-
шили к выходу, за ними побрели Расул и Ма-
гомед.

У самого выхода Магомед вдруг остано-
вился, протянув ключи Расулу, сказал: 

– Посидите пока в машине, я скоро.
Вытащив из-под прилавка опять заснув-

шего бармена, он стал трясти его. Открыв 
глаза, тот произнес:

– Опять ты? 
– Здесь хозяин есть? У вас что, всегда та-

кой беспорядок? – Магомед кипел от возму-
щения.

– Слушай, уже 12 часов ночи – все поря-
дочные люди уже дома, спят. Вот ты чего до-
мой не едешь – вроде порядочный с виду?

– А ты? – огрызнулся Магомед.
– Я – другое дело: днем я бармен, а ночью 

сторож.
– Под прилавком сторожишь?..
– А что здесь красть? Кухня и склад на ко-

довый замок запираются…
– Ну а эта что домой не идет?
– Официантка, что ли? Да она, бедола-

га, от мужа-пьяницы ушла. Хозяин разре-
шил ей остаться. И не официантка она сов-
сем, а посудомойщица и уборщица. А Ума 
– официант ка, сегодня не пришла: ребенок 
у нее заболел. Вот и пришлось этой несчаст-
ной за всех работать, и от выпивших мужи-
ков отбиваться – до слез довели, все предла-
гали с ними выпить…

В чем-то бармен был прав: полночь уже, а 
он с друзьями в поисках увеселительного при-
станища, забыв про детей, ездит по городу.

– Ладно, пошел я, сторож! – Магомед мах-
нул рукой на прощание и вышел. 

Расул спал, а Мадина и Саидат о чем-то 
тихо переговаривались.

– Ну что, Мадина, едем к нам? – устало 
спросил Магомед, садясь в машину.

– Да нет, Магомед, отвези нас с Расулом 
домой. Бедные дети никогда так долго не 
оставались одни, – попросила Саидат.

– Да спят ваши дети, полночь уже. Мади-
на сварит хинкал. Да же, Мадина?! – Маго-
мед повернулся к жене. 

В глазах жены блестели слезы.
– Ну, что ты раскисла, любимая? – Не сте-

сняясь сидевшей сзади Саидат, Магомед при-
тянул к себе Мадину и поцеловал в щеку. – На 
восьмое марта мы закатим та-а-кой праздник 
в ресторане… Уж я об этом позабочусь!
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Поженившись, молодожены Магомед и 
Зарипат поехали в Калмыкию – туда получил 
Магомед распределение по окончании Даге-
станского сельскохозяйственного института. 
Магомед – главный зоотехник, целый день 
был на работе, а для Зарипат работы не на-
шлось: немногие места, что были в школе и в 
детском саду, были заняты местными жителя-
ми. А вскоре, узнав, что ждет ребенка, Зари-
пат полностью переключилась на приятное 
ожидание первенца. 

Зарабатывал Магомед неплохо, но поло-
вину каждый месяц отправлял в село – из де-
тей он в семье был старший, поэтому считал 
своим долгом помогать родителям. Зарипат 
ничего против не имела, тем более трат у них 
особенных не было: от случая к случаю выез-
жали в центр, чтобы прикупить самое необ-
ходимое в хозяйстве, что-то из одежды.

В доме у нее всегда было чисто, вкусно 
пахло, и вообще – в доме, который руковод-
ство совхоза выделило молодому специали-
сту, всегда витал дагестанский дух. Весь дом 
состоял из двух комнат и коридора, разделяв-
шего жилые помещения. В конце коридора 
была встроена печь, на которой готовили еду, 
рядом поставили небольшой стол с четырьмя 
стульями, у стены – посудный шкаф. Получи-
лось подобие кухни, вход в которую Зарипат 
завесила двумя полотнами отбеленной бязи, 
на которой вышила незабудки. 

Ох, и доставалось этим незабудкам! Гости, 
которым в доме были рады всегда, игнорируя 
такие же, вышитые, лежащие на столе салфет-
ки, норовили вытереть свои руки об занаве-
ску. Со временем от частой стирки незабудки 
поблекли, но занавески по-прежнему радова-
ли глаз своей чистотой и белизной.

Случались у них и залетные гости – из Да-
гестана. Правда, редко – какая нужда  может 
забросить сюда, в калмыцкую степь, земляка, 

– где летом задыхаешься от зноя, а зимой не 
можешь отогреться от холода?! Но таким го-
стям радовались больше всего: пообщаешься 
с ними, и впечатлений хватает надолго – как на 
родине побывал. Для них – родственников и 
кунаков, была отведена в доме вторая комната.

Как-то под вечер у дома Магомеда и Зари-
пат остановился грузовик, из кузова спрыгнул 
высокий мужчина лет пятидесяти, а может, и 
больше. Было это осенью, снег еще не выпал, 
но к вечеру становилось так холодно, что без 
овчинного тулупа из дому лучше было не вы-
ходить, а к утру земля покрывалась изморо-
зью, недолго было поскользнуться и упасть.

Попрыгав на месте, мужчина, видно, за-
мерзший в кузове, разогнал кровь по све-
денным от холода суставам и по телу. Ото-
гревшись, он уверенным шагом приблизился 
к дому и забарабанил в дверь. Испуганная 
Зарипат метнулась к двери. Колючий взгляд 
пришельца пронзил ее.

– Так, что ли, земляков встречают? – недо-
вольно бросил он, отодвигая ее в сторону и 
проходя внутрь жилища. 

Зарипат растерянно уставилась на гостя.
Он нагнулся и закряхтел, пытаясь стянуть 

с себя кирзовые сапоги. Только тут Зарипат 
сообразила, что надо помочь. Она метнулась 
на кухню, принесла табурет.

– Садитесь, я помогу Вам снять сапоги, – 
сказала она и торопливо схватила его за са-
пог, боясь, что он откажется от ее помощи.

– Ну, давай, попробуй! – В голосе гостя 
прозвучала ирония. 

Сапог никак не поддавался, Зарипат про-
бовала и так и эдак, но безуспешно. Услышав 
шум открываемой двери, она быстро подня-
лась с пола. В дом вошел Магомед. Жена его, 
в слезах, стояла с перемазанными грязью ру-
ками и лицом. У нее был такой жалкий вид, 
что он расхохотался. А увидев восседавшего 

Шарф
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на табурете гостя и вовсе обрадовался, ки-
нулся к нему с распростертыми объятиями:

– Халил-даци, ты как здесь? Когда прие-
хал? Давай я помогу тебе снять сапоги!

– Помоги, помоги, Магомед, твоя жена с 
этим не справилась. Видно, свои сапоги ты 
снимаешь сам. 

С укором взглянув на Зарипат, Халил-да-
ци ухватился руками за поясницу Магомеда, 
чтобы не упасть с табурета. А Магомед стя-
нул с гостя сапоги. По дому распространился 
запах потных ног. Зарипат еле справилась с 
подкатившим к горлу комком. 

– Чего стоишь, принеси теплую воду и таз, 
– крикнул он жене. 

Сидя на корточках, Магомед помыл гостю 
ноги, а потом тщательно протер их полотен-
цем, которое Зарипат сама догадалась прине-
сти. Кожа между пальцами у гостя запрела, 
видно, от тесных сапог, она и источала этот 
ужасный запах. 

– Подожди, Халил-даци, не вставай. – Ма-
гомед полез в свой чемоданчик и извлек отту-
да какой-то тюбик. – Этой мазью мы лечим 
раны у овец, и тебе поможет.

Обработав ноги гостя, Магомед обернул 
их в чистые тряпки, которые закрепил на 
ноге бечевкой. 

Уставший с дороги, Халил-даци, поужинав, 
сразу же попросился спать. Зарипат пригото-
вила в гостевой комнате постель, накрыв ее 
двумя одеялами, – печь, встроенная в кори-
доре, не очень-то дарила тепло этой комнате.

Услышав храп гостя, Зарипат спросила 
мужа:

– Это твой дядя? Почему-то я его не пом-
ню.

– Какой дядя? Односельчанин, – ответил 
Магомед. – Да и кого из моих родственников 
ты можешь знать, ведь жила в Буйнакске?!

Зарипат промолчала. Они были из разных 
районов, и знакома она была только с родите-
лями мужа и их братьями-сестрами.

Спать ушел и Магомед, оставив жену при-
водить в порядок одежду гостя. Основная 
одежда вся осталась на Халил-даци, зато в 
коридоре Зарипат ждали сапоги с тонной 
налипшей грязи, вонявшие на весь дом но-
ски и портянки, тулуп и шарф, которым была 
обернута шея гостя. Шарф был непонятного 

цвета, еще более непонятной была ткань, из 
которой он был сшит.

Чем больше Зарипат стирала шарф, тем 
грязнее становилась вода. Она уже сменила 
четвертую воду, когда вдруг поняла, что это 
вовсе не шарф, а махровое полотенце, бывшее 
когда-то белым. А надо сказать, что вода здесь 
была привозная, артезианская. И запасы ее 
были не бесконечны. И, конечно, она была 
ледяная. Хоть Зарипат и подливала горячую 
воду в таз с постирушкой, руки ее от холода 
и от усилий сделать черное белым, сделались 
красными, а кое-где даже была содрана кожа.

Вернуть былой цвет когда-то белым пор-
тянкам и шарфу ей, конечно, не удалось, но 
после очередной стирки вода хотя бы оста-
лась прозрачной. Придвинув стулья к печи, 
она вывесила на их спинку полотенце, пор-
тянки и носки, чтобы к утру все просохло. 

Наступил черед сапог. Эту налипшую гли-
ну он уж точно нашел не в Калмыкии, а при-
вез с гор, с родных дагестанских гор! Зарипат 
ножом с трудом выковыряла грязь из протек-
торов кирзовых сапог, долго отмывала их, а 
потом тоже поставила к печи сушиться. Было 
три часа ночи, когда она, вытряхнув на холо-
де тулуп гостя, наконец-то решила поспать.

Спала она на кухне, сидя на стуле, – чтобы 
поворачивать время от времени сапоги для 
просушки. В пять утра она была уже на но-
гах. Гость не собирался задерживаться, утром 
Магомед обещал отвезти его в соседний рай-
он, где обосновался родственник Халил-даци. 
К подъему гостя Зарипат начистила до блеска 
его сапоги – сама даже осталась довольна, по-
ложила рядом чистые портянки и носки, по-
гладила шарф и вывесила его на спинку стула; 
напекла гору блинов и поставила на стол бан-
ку густой сметаны.

Чайник уже закипал, когда Магомед, пое-
живаясь от холода, вышел из комнаты.

– Я всю ночь не мог согреться, ты что, не 
ложилась? – спросил он, заметив круги под 
глазами жены. 

– Поспала немного, – с усталостью в голо-
се ответила она.

Занавеска с незабудками приподнялась, и 
на пороге появился Халил-даци. Сделав на-
маз, мужчины сели за стол. Гора блинов бы-
стро растаяла. Гость выковыривал остатки 
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сметаны, шкрябая ложкой по дну банки. На-
конец, прекратив свое безуспешное занятие, 
он встал и стал собираться.

Халил-даци надел носки, обернул их по-
верх портянками и стал озираться в поисках 
сапог. С улыбкой на лице Зарипат подлетела 
к нему и протянула сапоги: 

– Вы что, не узнаете свои сапоги, Халил-
даци?

Гость угрюмо уставился на сапоги.
– Что ты с ними сделала?
– Почистила от грязи, помыла, – растерян-

но ответила Зарипат. 
– Зачем?
– Чтобы были чистыми… 
В глазах у нее стояли слезы.
– Они же меня теперь от холода не защи-

тят. Это была грязь моей родной земли! – за-
кричал Халил-даци. 

Магомед, заводивший машину во дворе, 
услышав повышенный голос гостя, поспешил 
в дом.

Халил-даци продолжал отчитывать Зари-
пат, а по лицу ее текли слезы. Поняв причи-
ну недовольства земляка, Магомед спокойно 
спросил:

– Халил-даци, какой у тебя размер ноги?
– Да откуда я знаю, пришел в сельпо, там и 

подобрал по ноге.
Магомед метнулся опять во двор, и через 

десять минут вернулся с новой парой сапог. 
Но гость бушевал еще больше.

– У меня был теплый пушистый шарф, а ты 
мне даешь какую-то тряпку вместо него. Ты 
что, девочка, за дурака меня держишь?

– Халил-даци, лучше примерь эти сапоги, а 
с шарфом мы разберемся.

Магомед метнул гневный взгляд в сторону 
жены и потащил ее за собой в комнату.

– Где этот чертовый мохеровый шарф, ко-
торый подарила мне твоя мать?

– Не надо, Магомед, прошу тебя! Я лучше 
дам ему новое полотенце!

Зарипат кинулась к сундуку, где было сло-
жено ее оставшееся приданое. В нем она об-
наружила два полотенца, но они, как назло, 
были розового цвета. Не дашь же мужчине 
вместо шарфа розовое полотенце. Зарипат 
аж взвыла от обиды. Ей не хотелось отдавать 
шарф, подаренный Магомеду мамой. 

– Все, разговоры закончились, я поехал. 
Магомед отодвинул Зарипат в сторону и 

вышел из комнаты.
– Халил-даци, ошибочка вышла. Бывает! 

Вот возьмите этот шарф, новый.
– Дурак ты, Магомед, взял бы жену с наше-

го района, жил бы припеваючи. А эта разорит 
тебя, пустит по миру, – сказал Халил-даци, 
выходя из дому. Шарф он даже не стал выни-
мать из пакета, унес под мышкой.

Магомед вышел следом. Оставшись одна, 
Зарипат перестала сдерживать себя. Вернув-
шийся внезапно Магомед, застал ее на кухне 
рыдающей. На какую-то секунду он расте-
рялся – времени на утешение не было, гость 
ждал в машине.

– Зарипат, заверни в газету его сапоги и 
этот, ну, шарф. Он забирает их с собой.

– Газеты за диваном, – ответила она, даже 
не повернувшись в сторону мужа.

Магомед нашел газеты, завернул и сапоги, 
и шарф, и, зайдя на кухню, сказал: – Ну, я по-
шел, Зарипат!

Она ничего не ответила.
– Вернусь, поговорим. Хорошо?
И опять она не ответила.
В досаде Магомед хлопнул дверью так, что 

Зарипат вздрогнула.
Поздно вечером Магомед вернулся. В ру-

ках у него было два бумажных свертка, кото-
рые он небрежно бросил на стол. 

– Что это? – спросила Зарипат.
– Разверни и посмотри.
В одном свертке оказался мохеровый 

шарф, только другой расцветки. А из друго-
го выпали толстые вязаные носки, наподобие 
джурабок.

– Чтобы ноги твои не мерзли, – пояснил 
Магомед, потом добавил: – Халил-даци по-
слал их тебе в подарок…  

Зарипат, секунду назад готовая броситься 
на шею мужу за проявленную заботу о ней, 
застыла, услышав последнюю фразу.

– Дорогой шарф, оказывается, подарила 
мне теща – пришлось раскошелиться! Да и 
сапоги в нашем магазине пришлось купить 
да отдать ему, а то разговоров в селе было 
бы на год, – задумчиво сказал Магомед. – В 
этом месяце деньги родителям выслать не 
удастся…
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сАлАМ, АрАдериХ!

Салам, родной Арадерих,
Дороже нет земли…
Ты – мой очаг, мой вечный стих,
А я твой муталим*.
С утеса смотришь, как орел,
Ты зорко на меня –
Не поздно ли к тебе пришел
Я на закате дня?

Свободных предков гордый дух,
Орнамент золотой,
К тебе всю жизнь свою иду,
Чтоб встретиться с тобой.
Великих поколений след
Запомнил отчий дом,
Что создавали тыщу лет
Орлиное гнездо…

Салам алейкум, горный край,
Источник мой Земзем**…
Что для меня ты свят, как рай,
Об этом знают все.
Утеса скрученного ус
С Крыши-горы висит,
Он помнит каждый шаг и звук,
И каждый мой визит.

И среди грозных этих скал,
Родной Арадерих,
Красуешься ты, как кинжал,
На поясе горы.
Прими же ты мою тоску,
Сыновнюю любовь…
Жить без тебя я не могу
И возвращаюсь вновь.

Ты – государство красоты,
Я без тебя умру…
Я все альпийские цветы

Тебе лишь соберу.
Привет вам сочные луга,
Террасные поля…
Сюда я в детстве убегал
И здесь трудился я.

Хоть годы юности прошли
Отсюда далеко,
Но горный дух родной земли
Забыть мне нелегко.
Пусть город ласков был ко мне,
Покой не для мужчин –
По нраву ветер мне и снег,
Слетающий с вершин.

И годекан, где чинно в ряд
Сидят столпы села… 
Арадерихский джамаат***,
Салам, тебе, салам!
Иман**** твой непоколебим,
Ты – умма***** этих гор…
Вовек я головам седым
Не принесу позор.

Сельчане, ваших рук тепло
Я вдалеке храню…
И эту никакое зло
Не прошибет броню.
Салам, родной Арадерих,
Дороже нет земли…
Ты – мой очаг, мой вечный стих,
А я твой муталим.

Перевод с аварского 
Марины Ахмедовой-Колюбакиной

*Муталим – ученик (араб.)
**Земзем – святой источник в Мекке
***Джамаат – общество (араб.)
****Иман – вера (араб.)
***** Умма – община (араб.)

Гамзат изудинов

Я на земле – 
ребенок вечный...
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песНЯ и ТроН

Живет чиновник в здании прекрасном,
Блестит его рабочий кабинет…
А вот поэт… Мечты его напрасны –
Порой и крыши в доме его нет.

Дворцы царей, как золото, сияют,
Подвал поэта же серей свинца… 
Цари приказом страны покоряют,
Поэт пленяет песнею сердца.

Но даже императору, возможно,
Роскошней кабинета не найти…
Бесценен он, как дар бесценен Божий,
И у поэта вечно он в груди.

Бегут цари из замков, и чинуши
Теряют кабинеты навсегда…
И лишь поэт судьбе своей послушен,
Он дом свой не теряет никогда.

Перевод с аварского 
Марины Ахмедовой-Колюбакиной

ЗА рАдуГой

Я – раб Аллаха. И безмерно,
Хотя, конечно, и не первый,
Всем созданным Им восхищен…
Намаз я честно исполняю
Не только по дороге к раю,
А потому, что хочет Он.

Люблю я жизнь земную очень,
Что так прекрасна, между прочим,
Бьет моя лира родником!
И Родину люблю без края,
Взамен за это не желая
Чинов с подарками при том.

Я на земле – ребенок вечный,
Наверное, не безупречный,
За бабочкой гонюсь в саду…
И никакой такой награды
Мне вовсе от нее не надо,
Боготворю я красоту!

Я окрылен и очарован,
За радугой бегу я снова,
Стремясь коснуться хоть на миг…

Хочу понять ее и только
И от нее не жду в итоге
Из сказки ножниц золотых.

Перевод с аварского 
Марины Ахмедовой-Колюбакиной

*   *   *
1.

Мы расстались, как ни грустно,
И любовь пошла ко дну.
Подари мне вместо чувства 
Тела клеточку одну!

На основе этой клетки
Я создам тебя опять,
И пока ты будешь «деткой»,
Буду лично охранять…

Много нынешних фанатов
Без ума от Бритни Спирз.
Знать, ее размножить надо:
То-то будет им сюрприз!

Ну а если в целях мира
Новый нужен нам Шекспир,
Мы клонируем шекспиров
И заселим ими мир!

2.
Говорят, наука века
Разошлась, как никогда:
Может сделать человека
Без особого труда.

Коли так, без проволочек
Я размножусь, наконец,
Чтоб тебя любили очень
Миллион моих сердец!

Подмигнув тебе забавно
Миллионом карих глаз,
Миллион улыбок славных
Подарю тебе за раз!

Присягнет тебе на верность
Войско – в блеске и в пыли…
И один каприз твой первый
Предрешит судьбу Земли.

Перевел с аварского 
Виктор Тихонов
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